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Доподтопные времена
Регионы начали готовиться к половодью

Ксения Набаткина

После тёплой зимы половодье 
ожидается слабее, чем в про-

шлом году, но затопления будут, рас-
сказали в Гидрометцентре. Часть рос-
сийских рек уже вскрылась ото льда, 
и пик половодья придётся на апрель. 
Подтопления возможны практиче-
ски по всей стране — в Мурманской, 
Ленинградской, Новгородской и Ки-
ровской областях, а также в Башкирии. 
Ждут его и в Оренбургской области, 
которая серьёзно пострадала от воды 
весной 2024 года. Там починили про-
рванную дамбу и готовятся распили-
вать и взрывать лёд, чтобы уменьшить 
вероятность образования ледяных за-

торов и снизить риски подтопления 
населённых пунктов.

На европейской территории Рос-
сии половодье будет слабым, рассказал 
«Известиям» научный руководитель Ги-
дрометцентра Роман Вильфанд. Такой 
вывод можно сделать исходя из запа-
сов воды в снежном покрове, глубины 
промерзания и водности почвы, кото-
рая зависит от прошедших ещё осенью 
дождей и таяния снега, расчётных мо-
делей.

— В центре и на юге европейской ча-
сти страны запасы воды в снежном по-
крове существенно ниже нормы. И это 
явный признак того, что обильного по-
ловодья не будет, — сказал 
он. — Почва промёрзла слабо.
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Далеко пойдут
На сертификацию обуви планируют установить 
минимальную цену

Евгения Перцева

В РФ могут установить минимальную 
цену на услугу сертификации обуви, 

узнали «Известия». Это предложила де-
путат «Единой России» Татьяна Буцкая 
на совещании с ведомствами в преддве-
рии Госкомиссии по противодействию 
контрафакту. Реальное получение таких 
документов с проведением всех исследо-
ваний сейчас стоит около 100 тыс. рублей, 
но на практике можно заплатить недобро-
совестным компаниям и 10 тыс. Почему 
такая мера важна для потребителей и по-
может ли она очистить рынок от фальси-
фиката — в материале «Известий».

Министерства начали готовиться 
к очередной Госкомиссии по противо-
действию контрафактной продукции, 
которую под руководством первого ви-
це-премьера Дени-
са Мантурова про-
водят раз в квартал. 
Эксперты уже фор-
мируют повестку к ней: так, например, 
на базе Роскачества в конце февраля 
прошло совещание, на котором чинов-
ники и эксперты обсуждали проблемы 
обувного рынка. На нём депутат «Еди-
ной России» Татьяна Буцкая предложи-
ла установить минимальную стоимость 
сертификации таких товаров, узнали 
«Известия». На первом этапе это должна 
быть детская обувь, уверена она. Далее 
подход можно распространять и на дру-
гую продукцию.

Роскачество по итогам совещания ре-
комендовало парламентарию также об-
судить этот вопрос в Госдуме, «Известия» 
ознакомились с протоколом совещания. 
После этого проблему можно будет вы-
носить на госкомиссию, уточнил источ-
ник издания. В РФ сертификация нужна 
для товаров, которые имеют социаль-
ную значимость: это продукты питания, 
детские товары, автомобили, техника 
и электроника. Эти документы необхо-
димы, чтобы доказать покупателю и ре-

гуляторам — речь идёт о качественной 
и безопасной продукции, которая соот-
ветствует обязательным требованиям 
законов.

Татьяна Буцкая уточнила «Извести-
ям», что для официальной сертифика-
ции товаров производителю необходимо 
пройти ряд процедур, которые строго ре-
гламентированы: например, оценка за-
вода, лабораторные исследо-
вания и другие манипуляции. 

Постоянное временное
Рынок ожидает сохранения ключевой на уровне 21%

Евгений Грачев

Ц ентробанк сохранит ключевую 
на уровне 21% на заседании 21 мар-

та, следует из консенсус-прогноза «Из-
вестий». Давление на цены постепенно 
снижается вместе с инфляционны-
ми ожиданиями на фоне замедления 
кредитования и улучшения ситуации 
на рынке труда. Тем не менее пока рано 
говорить об устойчивости этого трен-
да — чтобы подтвердить его, регулятору 
придётся сохранить жёсткость полити-
ки на ближайших заседаниях. При этом 
даже смягчение риторики может под-
держать рынок и привести к росту сто-
имости российских ценных бумаг. Что 
будет с ценами в 2025 году — в матери-
але «Известий».

ЦБ сохранит ключевую ставку 
на уровне 21% по итогам заседания 
в следующую пятницу, 21 марта, сле-
дует из консенсус-опроса «Известий». 
Все 28 опрошенных редакцией анали-
тиков и участников рынка сошлись 
во мнении, что регулятор оставит де-
нежно-кредитную политику (ДКП) без 
изменений — несмотря на то что зам-
пред ЦБ Алексей Заботкин 13 марта за-
явил, что регулятор готов рассмотреть 
целесообразность повышения ставки.

Однако рынок всё же считает, что 
пока условия ни для её повышения, 
ни для её снижения не сложились, по-
скольку устойчивый тренд на замедле-
ние инфляции ещё не сформировался. 
При этом рынок ожидает смягчения ри-
торики Банка России.

— Интрига заключается лишь в сиг-
нале регулятора, который с учётом по-
следних данных может смягчиться, — 
отметил главный аналитик банка 
«Санкт-Петербург» Виктор Григорьев.

ЦБ может перейти от умеренно жёст-
кого сигнала к нейтральному — это зна-
чит, что регулятор перестанет говорить 
о возможном повышении ставки на бу-
дущих заседаниях, отметила глава от-
дела макроэкономического анализа ФГ 
«Финам» Ольга Беленькая. В таком слу-
чае он сможет пояснить, при каких усло-
виях ДКП начнёт смягчаться.

Эксперты смотрят на сегодняшнюю 
ситуацию с инфляцией с осторожным по-
зитивом: рост цен замедляется, но очень 
постепенно, добавил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов. За пер-
вую неделю марта товары и услуги по-
дорожали в среднем на 0,11% — это вдвое 
меньше, чем за неделю с 18 по 24 февра-
ля (сразу после предыдущего решения 
ЦБ). Инфляционные ожидания населе-
ния также постепенно снижаются.

Тем не менее недельные данные весь-
ма волатильны и зависят от очень многих 
факторов, отметил представитель управ-
ляющей компании «Альфа-Капитал» Ев-
гений Жорнист. По его словам, если 
на этой неделе прирост цен снизился, 
в будущем динамика может 
быть не такой позитивной.

В НОМЕРЕ 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 14.03.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,873   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,3684   ДИРХАМ ОАЭ 23,5858   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,3237   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2205   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1771   ДОЛЛАР США 86,619   ЕВРО 94,2559   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5844 
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«Мы за, но есть нюансы»
Путин предложил обсудить ряд вопросов перед разговором о перемирии на Украине —  
найдут ли в США ответы для российской стороны

Алёна Нефёдова

Россия согласна с предложениями 
США и Украины прекратить боевые 

действия, однако они должны приве-
сти к долгосрочному миру и устранить 
первопричины кризиса. Об этом Вла-
димир Путин заявил 13 марта на со-
вместной пресс-конференции с пре-
зидентом Белоруссии Александром 
Лукашенко в Москве. Пока же в иници-
ативе 30-дневного прекращения огня 
остаётся много нюансов, один из ко-
торых отсутствие каких-либо гаран-
тий РФ. К примеру, Украина может ис-
пользовать временное перемирие для 
принудительной мобилизации и по-
ставок оружия, поэтому важно решить 
вопрос, как это контролировать, от-
метил российский лидер. Владимир 
Путин допустил, что готов обсудить 
эти условия напрямую с Дональдом 
Трампом. О проблемах урегулирова-
ния украинского кризиса и рисках того, 
что восстановление российско-аме-
риканского диалога ударит по связям 
Москвы и Минска, — в материале «Из-
вестий».

В Москву 13 марта прибыл белорус-
ский лидер Александр Лукашенко: са-
молёт главы республики приземлился 
во Внуково в десять утра, где его уже 
торжественно встречал почётный ка-
раул. Этот визит носит статус офици-
ального. Более того, он стал первым 
после переизбрания Александра Лу-
кашенко в конце января. Глава респу-
блики пробудет в Москве несколько 
дней: 14 марта он готовится выступить 
в Совете Федерации.

Основные заявления, которых жда-
ли не только журналисты в зале Кремля, 
но и все мировые СМИ, главным обра-
зом касались украинского урегулирова-
ния и ответа РФ на предложение Киева 
и Вашингтона о 30-дневном 
прекращении огня. Кр
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«Мы за, но есть нюансы»
После встречи с Лукашенко Путин назвал вопросы к предложению о перемирии            на Украине

Новости
ЕСПЧ возложил на Киев вину за гибель людей 
в Доме профсоюзов

Ч ерез десять с лишним лет после трагедии в одесском Доме профсоюзов Ев-
ропейский суд по правам человека (ЕСПЧ) наконец признал ответственность 

украинских властей за гибель людей во время событий 2 мая 2014 года. В суд было 
подано семь жалоб от 25 родственников погибших, а также от трёх лиц, постра-
давших в тот день.

«Власти не сделали всего необходимого для предотвращения насилия, пре-
кращения этого насилия после его начала, для обеспечения своевременных мер 
по спасению людей, оказавшихся в ловушке в результате пожара», — говорится 
в пресс-релизе судебного органа Совета Европы.

Суд также вменяет украинским властям то, что они не стали проводить над-
лежащее расследование этих событий. Он постановил, что власти нарушили 
право на уважение частной и семейной жизни в отношении одной из заявитель-
ниц, поскольку они затягивали передачу ей для захоронения тела её отца, по-
гибшего 2 мая.

Украина должна выплатить заявителям «различные суммы» для компенса-
ции ущерба и судебных издержек. Вместе с тем ЕСПЧ считает, что роль в траги-
ческих событиях сыграли «дезинформация» и «пропаганда» со стороны России, 
которые якобы спровоцировали беспорядки.

Стоит отметить, что с 15 марта 2022 года — даты выхода из Совета Европы — 
Россия не обязана исполнять решения ЕСПЧ. С 16 сентября того же года РФ пе-
рестала быть стороной Европейской конвенции по правам человека, таким об-
разом окончательно выйдя из-под юрисдикции суда.

Что произошло в Одессе 2 мая 2014 года
После госпереворота на Украине в 2014 году активисты «антимайдана» в знак 

протеста разбили палаточный лагерь на Куликовом Поле в Одессе. В числе про-
чего они собирали подписи за проведение референдума о федерализации стра-
ны и придании русскому языку государственного статуса.

2 мая на них напали радикалы «Правого сектора» (организация признана в РФ 
террористической) и члены так называемой самообороны майдана. Сторонни-
ки федерализации укрылись в Доме профсоюзов, но радикалы окружили здание 
и подожгли его. По официальным данным МВД Украины, тогда погибли 48 чело-
век и более 240 пострадали.

Президент России Владимир Путин не раз в своих выступлениях обращал-
ся к тем трагическим событиям. Он отмечал, что на Украине «никто и пальцем 
не пошевелил», чтобы найти виновных. «Мы знаем их поимённо и сделаем всё, 
для того чтобы их покарать: найти и предать суду», — сказал глава государства 
21 февраля 2022 года.

дней до Победы
14 марта

Красная армия освободила 
Зволен в Словакии
Красная армия 14 марта освобо-
дила Зволен — важный желез-
нодорожный узел в Словакии. 
Об этом сообщает газета «Из-
вестия». 

Войска 2-го Украинского 
фронта, сражаясь с противником в сложных ус -
ловиях горно-лесистой местности Карпат, одержали 
победу. Эта территория являлась важным оборонитель-
ным пунктом для немецких войск на реке Грон.

Кроме того, советские войска заняли населённые пункты Лесковец, 
Муотева, Добра Нива, Банска Бела, Тепла, Репиште, Поважан.

«Войска 2-го Украинского фронта, действуя в полосе Карпат, с боями 
продвигаются вперёд. Сегодня наши войска овладели городом Зволен. 
На дальних и ближних подступах к городу противник построил прочную 
оборону. На склонах гор немцы оборудовали артиллерийские позиции 
и пулемётные гнезда, откуда простреливали подступы к городу. Все доро-
ги преграждали широкие противотанковые рвы. Противник сосредото-
чил в этом районе крупные силы пехоты и много самоходной артиллерии. 
После упорного боя советские части сломили вражеское сопротивление 
и, овладев селением Муотева, прорвались к железнодорожной станции 
Зволен», — говорится в сообщении газеты от 14 марта 1945 года.

Как сообщают «Известия», бои переместились на улицы города. Не-
мецкие войска, стремясь улучшить свою ситуацию, пытались органи-
зовать контратаку, однако советским солдатам удалось вытеснить про-
тивника за реку Грон.

«На подступах к городу и его улицах осталось много вражеских трупов. 
Захвачены трофеи и пленные. Зволен — узел четырёх железных и несколь-
ких шоссейных дорог. В городе имеются промышленные предприятия 
по переработке железной руды, залежами которой богат этот район», — 
отмечается в публикации.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
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Победа в Судже
Как продвижение в Курской области меняет расклад на переговорах и ситуацию на фронте

Сергей Прудников, Богдан Степовой, 
Леонид Самуна

Освобождение райцентра Суджа в Кур-
ской области лишает Украину козы-
ря в виде «территориального разме-
на» при мирных переговорах, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Велико и военное значение происходя-
щего — ВСУ потеряли свой последний 
крупный укрепрайон на российской тер-
ритории. Причём это поражение не толь-
ко украинских сил, но и блока НАТО, так 
как участие иностранных советников 
в разработке операции по вторжению 
не скрывалось украинской стороной. 
Днём ранее президент России Влади-
мир Путин, посетив пункт управления 
группировкой войск, говорил о необхо-
димости «в кратчайшие сроки» завер-
шить освобождение Курской области. 
Российские подразделения, участвую-
щие в операции, справляются с постав-
ленной задачей. 

Войска группировки «Север» ос-
вободили населённые пункты Мело-
вой, Подол и Суджа в Курской обла-
сти. Потери ВСУ за всё время боевых 
действий в Курской области превыси-
ли 67 тыс. человек, сообщили 13 марта 
в Минобороны РФ.

Днём ранее президент России Вла-
димир Путин, посетив пункт управле-
ния группировкой войск, говорил о не-
обходимости «в кратчайшие сроки» 
завершить операцию.

— Наша задача в ближайшее вре-
мя, в кратчайшие сроки, окончатель-
но разгромить противника, окопавше-
гося на территории Курской области 
и ещё ведущего здесь боевые действия, 
полностью освободить территорию 
Курской области, восстановить поло-
жение вдоль линии государственной 
границы, — обратился Владимир Пу-
тин к участникам совещания.

Все последние дни идёт вывоз мир-
ных жителей из освобождённых сёл, 
а теперь и из Суджи. Людей старают-
ся эвакуировать, чтобы не подвергать 
дальнейшей опасности — бои про-
должаются, дома горят, территории 
усеяны минами и неразорвавшими-
ся снарядами, бьёт артиллерия врага, 
сохраняется опасность дронов, мно-
гим требуется лечение.

Корреспондент «Известий» стал 
свидетелем, как из-под Суджи бойцы 
группы «Аида» спецназа «Ахмат» вы-
везли около 20 человек, в том числе 
двух детей — девочек 7 и 12 лет. Люди, 

прожившие семь месяцев в состоянии 
постоянного напряжения и неопреде-
лённости, как будто находятся в про-
страции, мало кто даёт волю эмоциям.

Девочек зовут Мира и Катя. Их ба-
бушка Людмила Анатольевна говорит, 
что всё это время они жили между дво-
ром и подвалом, а внучки вообще ча-
сто белый свет не видели, их старались 
не выпускать даже из убежища. Чита-
ли вместе книги, играли в слова, города, 
в лото, рисовали. Зимой самым слож-
ным испытанием был холод.

Другая спасённая — Ольга, доярка. 
Вместе с мужем она трудилась на ферме. 
7 августа при наступлении ВСУ машину, 
где ехал муж, расстреляли, ему разорва-
ло щёку, задело шею, посекло туловище, 
но он остался жив. Жена выходила его.

Однако 12 марта всего за три часа 
до эвакуации, когда, казалось бы, всё 
позади, сердце мужчины не выдержа-
ло — умер от инфаркта. Сама Ольга поч-
ти не видит: на одном глазу катаракта, 
на другом отслоение сетчатки — засы-
пало во время обстрела. У врача она 
не была ни разу все эти долгие месяцы.

Елена Ивановна Горофонова не мо-
жет сдержать слёз. «И радость, и боль», — 
говорит она. Боль от того, что лишилась 
мужа — у него не выдержало сердце. 
А вчера сгорел дом. «Сын у меня в Курске, 
тоже без ничего, суджанский, — утира-
ет она не прекращающие литься слёзы. — 
Ничего про меня не знает. И я про него...»

И, отыскав в сумке записную книж-
ку, просит у кого-то телефон позвонить.

— Миша! Родной,  — плачет она 
в трубку. — Где ты? Девочки с тобой? 
Толя умер... А нас вывезли. Жди меня, 
сыночек...

Врио губернатора Курской области 
Александр Хинштейн выразил благо-
дарность всем нашим воинам и сооб-
щил, что из Суджи с 12 марта вывезли 
120 мирных жителей. Всем оказывает-
ся необходимая медицинская и психо-
логическая помощь.

�� «ОГРОМНОЕ ЗНАЧЕНИЕ 
СЫГРАЛО МУЖЕСТВО НАШИХ 
СОЛДАТ»

Замначальника Главного военно-поли-
тического управления ВС РФ генерал-
лейтенант Апти Алаудинов 13 марта 
заявил, что подавляющая часть тер-
ритории Курской области уже осво-
бождена.

— Сейчас остаётся пять пригранич-
ных населённых пунктов, которые 
надо ещё доработать, дочистить, — 
уточнил он.

Бои за Суджу длились больше семи 
месяцев. 6 августа 2024 года ВСУ об-
стреляли город, пересекли государ-
ственную границу России и вошли 
в несколько населённых пунктов, в том 
числе в этот райцентр.

— Суджа с первых дней вторжения 
стала опорным пунктом для ВСУ, — рас-
сказал «Известиям» председатель об-
щественной организации «Офицеры 
России» подполковник Роман Шкур-
латов. — Официальный Киев хотел за-
хватить три райцентра и Курскую АЭС, 
но закрепиться им удалось только в од-
ном из намеченных городов. В ито-
ге через Суджу шло снабжение всей 
группировки в Курской области. Её ос-
вобождение — серьёзный удар по про-
тивнику.

Эксперт отметил: теперь цеплять-
ся украинским частям практически 
не за что, и судьба вражеской группи-
ровки предрешена.

— Мы переиграли противника в так-
тическом и оперативном искусстве, — 
считает эксперт. — Важную роль при 
проведении операции сыграли три 
фактора. Мы взяли под огневой кон-
троль логистику противника — дороги 
из Сумской области. Пауза в предостав-
лении развединформации со стороны 
США позволила скрытно сосредото-
чить силы для решающего удара. Нако-
нец, огромное значение сыграло муже-
ство наших солдат и офицеров, которые 
прошли 15 км по газовой трубе и заш-
ли в тыл крупнейшему опорному пун-
кту врага. Неделя, максимум две — и во-
прос с украинскими частями на нашей 
территории будет закрыт.

Большое число военнопленных го-
ворит о том, что ВСУ потерпели ката-
строфу в Курской области, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Виктор 
Литовкин.

— Это провал не только ВСУ, но и все-
го НАТО, — отметил он. — Украина ни-
когда не была суверенным государ-
ством и всегда действовала по наводке 
или даже по требованию Запада. Они 
не скрывали, что и эта операция была 
разработана совместно с инструкто-
рами альянса. Это всё бьёт по имиджу 
всего НАТО и по боевому духу украин-
ских солдат и офицеров. Они понима-
ют, что терпят поражение и что никто 
не поможет им.

�� КАК ОСВОБОЖДЕНИЕ 
КУРСКОЙ ОБЛАСТИ ПОВЛИЯЕТ 
НА МИРНОЕ УРЕГУЛИРОВАНИЕ

Успехи ВС РФ по освобождению Кур-
ской области совпали с активизацией 
дипломатических контактов России 
и и США. В Москву прибыл самолёт 
спецпосланника Дональда Трампа Сти-
ва Уиткоффа, чья встреча с Путиным 
ожидается после переговоров россий-
ского лидера с Александром Лукашенко.

В это же время пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков заявил 
о скором телефонном разговоре Пу-
тина с зарубежным коллегой. Не ис-
ключено, что это может быть и диалог 
с Трампом. Ранее помощник президен-
та РФ Юрий Ушаков провёл переговоры 
с представителем американской сторо-
ны Майком Уолтцем, изложив позицию 
России по решению украинского кон-

A Владимир Путин ёмко сфор-
мулировал российскую по-

зицию: «Мы за, но есть нюансы». Сле-
дом он перечислил целый ряд вопросов 
к тому, как именно они предлагают ор-
ганизовать это гипотетическое пере-
мирие.

— Эти 30 суток будут как использо-
ваться? Для того, чтобы на Украине про-
должилась принудительная мобилиза-
ция? Для того, чтобы туда поставлялось 
оружие? Для того, чтобы мобилизован-
ные вновь подразделения прошли под-
готовку? Или ничего этого не будет де-
латься? Тогда возникает вопрос: а как 
будут решаться вопросы контроля, ве-
рификации? Как нам будет гаранти-
ровано, что ничего подобного проис-
ходить не будет? Контроль как будет 
организован? Надеюсь, что на уровне 
здравого смысла это всем понятно, — за-
явил российский президент.

Также неясно, как будет решаться 
ситуация на линии соприкосновения: 
кто будет отдавать приказы на прекра-
щение боевых действий и кто понесёт 
ответственность в случае невыполне-
ния этой договорённости. В целом идею 
мирного завершения конфликта Москва 
поддерживает, «но есть много вопросов, 
которые нужно обсудить», подчеркнул 
Владимир Путин. Он добавил, что готов 
созвониться с Дональдом Трампом.

Москва будет договариваться о сле-
дующих шагах по прекращению кон-
фликта и выходу на приемлемые до-
говорённости исходя из ситуации 
на земле, подчеркнул российский пре-
зидент. Впрочем, Владимир Путин по-
благодарил Дональда Трампа за его 
внимание к урегулированию ситуа-
ции на Украине. Американский пре-
зидент, к слову, отреагировал фак-
тически спустя пару часов: он назвал 
многообещающими слова президента 
РФ о возможности прекращения огня 
на Украине.

Впрочем, лучший шаг к миру — уход 
противника с нашей территории, отказ 
от вступления в НАТО, демилитариза-
ция и денацификация, обращают вни-
мание эксперты. А пока же инициативы 
об урегулировании, которые обсудили 
Штаты и Украина, — лишь их интересы, 
к тому же вызывающие резонные опа-
сения со стороны РФ.

— В случае согласия России на пере-
мирие Киев буквально получает 30 дней 
передышки, возможность перевоору-
житься, пополнить личный состав, вос-
полнить запасы боеприпасов и БПЛА, 
а также время на планирование и под-
готовку новых операций против России. 
С текущим украинским руководством 
у Москвы не может быть полной уверен-
ности, что завтра, при более выгодных 
для Киева и Запада условиях, на отдель-
ных участках боевые действия не воз-
обновятся, — сказал «Известиям» ана-
литик Центра средиземноморских 
исследований НИУ ВШЭ Тигран Мелоян.

К тому же позднее Киев озвучил Ва-
шингтону свои «красные линии», сооб-
щает украинское издание «Европейская 
правда». «Не может быть никаких огра-
ничений численности армии, и не мо-
жет быть никаких запретов относитель-
но участия Украины [в международных 
организациях], в том числе в Евросою-
зе и НАТО», — отметил её собеседник.

�� КАК ВОЗМОЖНОЕ ПЕРЕМИРИЕ 
ПОВЛИЯЕТ НА СИТУАЦИЮ 
В КУРСКОЙ ОБЛАСТИ

Обстановка на линии соприкосновения 
стремительно меняется в пользу Рос-
сии, подчеркнул Владимир Путин. Ра-
нее было объявлено об освобождении 
Суджи. Но Украине, очевидно, выгодно 
добиться перемирия на 30 суток на фоне 
того, что все её военные в Курской об-
ласти заблокированы.

— Что мы будем делать с этим участ-
ком в Курской области? Если мы прекра-
щаем боевые действия на 30 суток, что 
это означает? Что все, кто там находит-
ся, будут выходить без боя? Мы их от-
туда должны выпустить после того, как 
они совершили массу преступлений 
против мирных граждан? Или украин-
ское руководство даст им команду сло-
жить оружие? Просто сдаться в плен. 
Как это будет? Непонятно, — задался во-
просами глава государства.

Сейчас ситуация в курском при-
граничье полностью контролируется 
российскими военными: группировка 
ВСУ, вторгшаяся в регион, изолирова-
на, и выход из окружения становится 
невозможным. По словам президента, 
украинские военные «пытаются выйти 
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«Мы за, но есть нюансы»
После встречи с Лукашенко Путин назвал вопросы к предложению о перемирии            на Украине

Новости

Встречное движение
С чем приехал в Москву спецпосланник Трампа

Леонид Самуна

Встреча Владимира 
Путина со спецпос-

ланником Дональда Трам-
па Стивом Уиткоффом была 
намечена на вечер 13 марта. Ещё 
днём объявили, что она пройдёт в закры-
том формате после пресс-конференции 
по итогам переговоров российского пре-
зидента и главы Белоруссии. На момент 
публикации предполагалось, что аме-
риканский представитель передаст 
Москве видение Вашингтона по разре-
шению украинского кризиса. Накану-
не встречи Путин заявил о согласии РФ 
с предложением США прекратить бое-
вые действия, но исходя из того, что это 
прекращение должно привести к дол-
госрочному миру и устранению перво-
причин кризиса. Президент РФ скепти-
чески отнёсся к 30-дневному перемирию 
с Киевом, если продолжатся поставки 
ему оружия и принудительная мобилиза-
ция на Украине. Между тем Трамп попри-
ветствовал возможную встречу и разго-
вор с Путиным, а также выразил надежду 
на согласие РФ прекратить огонь. Что мо-
жет предложить Вашингтон Москве че-
рез Уиткоффа — в материале «Известий».

Намеченные на 13 марта перегово-
ры Владимира Путина и Стива Уиткоф-
фа в Кремле предполагались как пер-
вый официальный контакт российской 
и американской сторон после встречи 
представителей Вашингтона и Киева 
в саудовской Джидде 11 марта. Соб-
ственно, цель приезда Уиткоффа в Мо-
скву — изложить позицию Штатов. Рос-
сийское видение ситуации президент 
РФ представил днём в четверг — во вре-
мя совместной пресс-конференции 
с президентом Белоруссии Алексан-
дром Лукашенко.

На ней Владимир Путин обозна-
чил условия для инициированного 
США и Украиной перемирия: «Мы со-
гласны с предложениями прекратить 
боевые действия, но исходим из того, 
что это прекращение должно приве-
сти к долгосрочному миру и устране-
нию первопричины кризиса». При этом 
он скептически отнёсся к идее именно 
приостановки боевых действий, напом-
нив о том, что ВСУ делали в Курской об-
ласти: «Мы их оттуда должны выпустить 
после того, как они совершили массу 
преступлений против мирных граж-
дан?» По сути, он потребовал гарантий, 
что за месяц Украина не проведёт моби-
лизации, не получит оружия и не под-
готовит новых боевых формирований.

«Кто будет контролировать прекра-
щение огня? Кто определит наруше-
ния?» — задал он вопросы, подчеркнув, 
что Киеву самому пора просить перего-
воры исходя из ситуации на земле.

Президента Белоруссии американ-
ские инициативы тоже не воодушеви-
ли: «У США нет плана. Они зондируют 
почву, но на Россию не нажать». Глава 
МИД РФ Сергей Лавров напомнил о про-
валах прошлых подобных соглашений: 
«Перемирие на Украине с 2014 года объ-
являлось неоднократно, и каждый раз 
выяснялось, что Киев при поддержке Ев-
ропы врёт». Помощник президента РФ 
Юрий Ушаков также отметил, что пере-
мирие — лишь уловка, чтобы дать Укра-
ине передышку.

Российская позиция заключается 
в том, что Москва за то перемирие, ко-
торое приведёт к долгосрочному миру, 
а не за то, после которого возобновля-
ются боевые действия, отмечает ана-
литик Центра средиземноморских ис-
следований НИУ ВШЭ Тигран Мелоян.

— Американцы же сейчас предлага-
ют не долгосрочный мир, а перемирие 
сроком на 30 дней, за которым может по-
следовать что угодно. Это подтвержда-
ет и то, что у Трампа отсутствует чёт-
кая дорожная карта по тому, какие шаги 
должны быть предприняты в течение 
отводимого срока, чтобы способство-
вать избавлению от первопричин кон-
фликта, на которые Москва неодно-
кратно указывала, — заявил в беседе 
с «Известиями» Тигран Мелоян.

Последние изменения на поле боя 
однозначно усилили позиции Москвы. 
К 13 марта ВС РФ освободили город Суд-
жу и более 86% Курской области, полно-
стью окружив украинскую группиров-
ку. На пресс-конференции Путин чётко 
заявил о полном контроле российскими 
войсками ситуации в Курской области. 
Генштаб ВСУ официально не подтвер-
дил отступления, но Александр Лука-
шенко отметил: «Главнокомандующий 
[Владимир Путин] не просто так при-

езжал — завтра 
Курская область 

буде т пол но -
стью освобожде-

на». Российское на-
ступление на других 

участках фронта, вклю-
чая харьковское направление, 

лишает Киев возможности манёвра.
До встречи с Путиным Уиткофф 

провёл серию переговоров с другими 
российскими представителями высо-
кого уровня. Дональд Трамп отметил, 
что даже получает некие положитель-
ные сигналы. В контексте переговоров 
с Уиткоффом помощник президента 
РФ Юрий Ушаков сказал, что в повест-
ке не только украинский вопрос, но и бу-
дущее российско-американских отно-
шений, и даже намекнул на обсуждение 
нового стратегического курса. Любо-
пытно, однако, что, по словам Ушакова, 
Уиткофф не тот, кого США определили 
для переговоров с Россией. Хотя других 
имён в роли потенциальных медиаторов 
в публичном поле не звучало.

Позиция Вашингтона во всех этих 
дипломатических перипетиях оста-
ётся двойственной. 13 марта Дональд 
Трамп, встречаясь с генсеком НАТО 
Марком Рютте, который параллельно 
прибыл в Вашингтон с официальным 
визитом, исключил членство Украины 
в альянсе и заявил, что «территориаль-
ные потери Киева неизбежны». При этом 
Трамп снова упомянул о наличии у Ва-
шингтона рычагов давления на Москву, 
но детально предпочёл на этом не оста-
навливаться, ссылаясь на «позитивный» 
ход переговоров с РФ по урегулирова-
нию конфликта.

Вероятно, последние военные успе-
хи России поставили США и их союз-
ников в тупик. По словам Лукашенко, 
«договориться удастся, когда Москва 
достанет козыри». Курская операция, 
например, лишила Киев возможности 
торговаться территориями — о таких на-
мерениях украинские власти заявля-
ли неоднократно. Поэтому в Вашинг-
тоне понимают, что ситуация плачевна, 
и продолжают угрожать России санк-
циями. Администрация США без ко-
лебаний введёт жёсткие меры против 
РФ, если это нужно для успеха перего-
воров, заявил министр финансов США 
Скотт Бессент.

Штаты отдают себе отчёт, что они 
на проигравшей стороне конфликта, 
поэтому им важно найти способ вый-
ти из него с наименьшими имиджевы-
ми потерями, отсюда в том числе и со-
ответствующая спешность в действиях 
американцев, подчеркнул Тигран Мело-
ян. По его мнению, России торопиться 
сейчас, очевидно, незачем, оператив-
ная обстановка на фронте ей во многом 
благоволит.

— В то же время США не могут откры-
то это признать, поэтому старательным 
образом играют роль посредника в рос-
сийско-украинском конфликте. Сейчас 
главная цель Вашингтона — не столько 
остановить боевые действия, сколько 
не дать России занять ещё больше тер-
риторий, которые не удаётся удержать 
посредством передачи ВСУ оружия, 
а значит, пора прибегнуть к диплома-
тическому инструментарию и оста-
вить милитаристскую риторику до бо-
лее подходящего момента, — считает 
Мелоян.

фликта. Ушаков уже частично обозна-
чил позицию Москвы. Он заявил, что 
предложенное временное перемирие 
на Украине не что иное, как временная 
передышка для ВСУ.

Предполагается, что ключевой темой 
всех предстоящих разговоров и станет 
то самое предложение США о 30-днев-
ном перемирии, сформулированное 
на встрече американской и украинской 
делегаций в Джидде 11 марта. Россия, 
по словам официального представите-
ля МИД РФ Марии Захаровой, готова об-
судить эти инициативы, но подчёркива-
ет отсутствие официальных обращений 
от Вашингтона.

Как пишут западные СМИ, Россия 
уже передала США требования к бу-
дущему соглашению: среди них отказ 
Украины от вступления в НАТО, запрет 
на размещение иностранных войск 
и международное признание россий-
ского суверенитета над Крымом и че-
тырьмя новыми регионами РФ. В Кремле 
отказались комментировать информа-
цию о «списке условий», напомнив, что 
переговоры ещё не начались.

Активизация дипломатии, очевид-
но, связана с изменением военного ба-
ланса. ВСУ не ушли, а бежали из Суд-
жи, подчёркивает «Известиям» доцент 
департамента политики и управления 
НИУ ВШЭ Михаил Миронюк.

— Но факт такой: размена не полу-
чилось, хотя о таком намерении неод-
нократно заявлялось и «говорящими 
головами» на той стороне, и теми, кто 
принимает там решения, — заявил экс-
перт.

Потеря Украиной контроля над рос-
сийской территорией лишает её козы-
ря в виде «территориального размена», 
полагает доцент кафедры политической 
теории МГИМО МИД России кандидат 
политических наук Иван Лошкарёв. Те-
перь переговоры будут касаться не гра-
ниц 2014 или 2022 года, а новых рубежей, 
включая зоны безопасности в Сумской 
и Харьковской областях. По его словам, 
операция в Курской области фиксиру-
ет невозможность территориальных 
разменов, перенося дискуссию в нево-
енную, то есть дипломатическую пло-
скость.

— Речь идёт о том, что РФ будет наста-
ивать на максимально широком измене-
нии границы с Украиной с учётом воен-
ных обстоятельств и с учётом того, как 
сейчас пройдёт операция по освобож-
дению Курской области, — заявил «Из-
вестиям» Иван Лошкарёв.

Военный успех России, безусловно, 
усиливает её позиции на переговорах, 
но всё равно не гарантирует быстрого 
урегулирования.

�� ОПЕРАЦИЯ «ПОТОК»

Спусковым крючком по деморализации 
врага на суджанском направлении и об-
ращению его в бегство стала операция 
«Поток», когда рано утром 8 марта восемь 
сотен штурмовиков, пройдя 15 км по га-
зовой трубе, вышли в тылу врага и пош-
ли в наступление. В операции принима-
ли участие бойцы бригады «Ветераны», 
30-го мотострелкового полка, 11-й бри-
гады ВДВ и спецназа «Ахмат». «Поток» 

уже претендует на звание одной из са-
мых дерзких военных операций наше-
го времени.

Как рассказал «Известиям» коман-
дир подразделения связи спецназа 
«Ахмат» Сергей, позывной Тимсо, все 
шли в неизвестность.

— Никто не знал, что ждёт нас на вы-
ходе, — пояснил командир. — Возмож-
но, вышли бы — и нас расстреляли бы 
из танков. Что на месте, есть ли пози-
ции врага — представление было ту-
манное. Задача стояла — высадиться 
в тылу и освободить курскую землю.

Вход в саму трубу газопровода на-
ходился на глубине 4 м, к нему прове-
ли подземную полукилометровую до-
рогу. Примечательно, что прокачка 
газа по трубе была перекрыта в нача-
ле 2025 года по инициативе украинской 
стороны.

На этапе подготовки наши инже-
неры выкачали из трубы остатки ме-
тана, после на протяжении каждых 
2 км в металле просверлили отдуши-
ны, ведущие наружу. У выхода из тру-
бы были построены, подобно блин-
дажам, специальные накопители для 
бойцов. Первыми внутрь вошли 30-й 
полк и «Ахмат». Путь в один конец за-
нимал от 1,5 до 3 дней — в полусогну-
том состоянии, в кромешной темно-
те. После необходимо было дождаться 
остальных (на это уходило ещё 2–3 су-
ток) — выход наружу 8 марта осущест-
влялся одновременно всеми силами.

По словам командира группы «Аида» 
спецназа «Ахмата», враг действительно 
был ошеломлён — операция готовилась 
в строгой секретности. Когда наши ре-
бята пошли в атаку, ВСУ посчитали, что 
фронт прорван и они окружены. Отряды 
украинских «птичников» (операторов 

дронов-камикадзе) оказались практи-
чески в зоне боя и стали спешно сво-

рачиваться и убегать, что позво-
лило нашим бойцам наступать 

первое время при «чистом небе».
Численность гарнизона 

Суджи превышала силы на-
шего десанта более чем в де-
сять раз. В первые часы ВСУ 
взорвали мост, ведущий 
к украинской границе, что 
говорило только об одном — 

отступлении. Спустя два-
три дня вошедшие штурмовые 

группы соединились на разных 
направлениях с другими нашими 

силами, прорывавшимися к городу из-
вне. 12 марта Суджа была освобождена.

оттуда маленькими группами, по два-
три человека», потому что всё нахо-
дится под полным огневым контролем. 
Если в ближайшие дни произойдёт фи-
зическое блокирование ВСУ в Курской 
области, то выйти вообще никто не смо-
жет: «будет только два способа — сдать-

ся в плен или погибнуть», констатиро-
вал Владимир Путин.

— Мы согласны с предложениями 
прекратить боевые действия. Но ис-
ходим из того, что это прекращение 
должно быть таким, которое привело 
бы к долгосрочному миру и устранило 

бы первоначальные причины этого кри-
зиса, — резюмировал он.

Между тем, чтобы обсудить предло-
жение о 30-дневном перемирии, в Мо-
скву на встречу с российским президен-
том в этот день прибыл спецпосланник 
Дональда Трампа Стив Уиткофф.

Александр Лукашенко подтвердил, 
что Белоруссия и Россия имеют еди-
ную позицию по украинскому урегу-
лированию. При этом украинцам давно 
следовало бы прекратить огонь. По его 
словам, в переговорном процессе Рос-
сии и США сегодня находится и судьба 
всей Европы.

— Знаете, опять такое, простите, про-
рочество — если Россия договорится 
с США, труба Европе и Украине вместе 
взятым, — сказал президент Белоруссии.

Владимир Путин оценил такой яр-
кий пассаж своего коллеги и сделал 
небольшую поправку: если РФ и США 
договорятся, в частности о сотрудни-
честве в области энергетики, то Европе 
может быть обеспечена «газовая труба», 
что, разумеется, пойдёт Европе только 
на пользу, поскольку она будет получать 
дешёвый российский газ.

�� ЭКОНОМИКА РФ И БЕЛОРУССИИ 
В УСЛОВИЯХ САНКЦИЙ

Помимо украинского кризиса журнали-
стов беспокоила и судьба торговых от-
ношений РФ с Белоруссией, поскольку 
западные бренды, ранее покинувшие 
Россию, похоже, собираются прийти 
обратно на рынок. РФ действительно 
уже ведёт переговоры в закрытом режи-
ме с некоторыми западными компани-
ями о возможном возвращении, заме-
тил Владимир Путин. Однако никаких 
преференций для них не будет. Более 
того, Россия продолжит курс на техно-
логический суверенитет независимо 
от отношений с США.

— Давление на Беларусь и Россию 
не ослабевает, хотя уже всем ясно, что 
эти ограничения бьют по тем странам, 
которые их ввели, — сказал Александр 
Лукашенко.

В открытой части переговоров ли-
деры сконцентрировались на двусто-
ронней повестке встречи. Наилучшим 
образом, по оценкам Владимира Пу-
тина, сейчас развивается ситуация 

в экономике, даже несмотря на все 
сложности внешнего характера. Так, 
товарооборот подрос на 5,7% и достиг 
рекордного уровня более $50 млрд. 
При этом свыше 90% платежей в ком-
мерческих операциях между Россией 
и Белоруссией приходится на нацио-
нальные валюты.

— Всё, за что мы берёмся, мы решаем 
основательно, как, например, импор-
тозамещение, противостояние санк-
циям, — сказал Александр Лукашенко.

Глава белорусского Высшего коор-
динационного совета союза юридиче-
ских лиц «Республиканская конфеде-
рация предпринимательства» Андрей 
Копыток сказал «Известиям», что бу-
дущие переговоры Владимира Путина 
и Дональда Трампа, наиболее вероят-
но, также «подтолкнут на послабление 
или снятие санкций как с Беларуси, так 
и с Союзного государства».

По итогам переговоров стороны 
подписали солидный пакет межгосу-
дарственных и межведомственных до-
кументов. В частности, лидеры постави-
ли подписи под протоколом о внесении 
изменений в российско-белорусский 
договор «О равных правах граждан» 
от 25 декабря 1998 года, а также прото-
колом об обмене грамотами о ратифика-
ции Договора между РФ и Белоруссией 
о гарантиях безопасности в рамках Со-
юзного государства.

Владимир Путин объявил: теперь со-
глашение о взаимной безопасности Рос-
сии и Белоруссии официально вступило 
в законную силу. Госсекретарь Союзно-
го государства Дмитрий Мезенцев от-
метил в беседе с «Известиями»: начало 
работы этого договора демонстриру-
ет единство подходов двух государств 
в оценках обстановки как в восточноев-
ропейском регионе, так и на всём конти-
ненте в контексте существующих угроз.

Владимир Путин и Александр Лу-
кашенко также подписали совмест-
ное заявление. Согласно ему, РФ 
и Белоруссия продолжат при необхо-
димости противодействовать НАТО, 
в том числе в военной сфере. Главы 
государств считают действия альян-
са в контексте украинского кризиса 
враждебными, дестабилизирующими 
и способными спровоцировать ядер-
ный конфликт.
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«За последние годы Крым прошёл 
огромный путь»
Глава региона Сергей Аксёнов — о сотрудничестве с новыми территориями РФ  
и международных контактах в эпоху санкций

Алёна Нефёдова

Р еализация планов по развитию Азо-
во-Черноморского региона, обозна-

ченных Владимиром Путиным, откроет 
огромные перспективы для дальнейше-
го укрепления сотрудничества Крыма 
с Херсонской, Запорожской и другими 
областями юга России, заявил «Изве-
стиям» глава республики Сергей Аксё-
нов. Он отметил: несмотря на давление 
со стороны Запада, Крыму удаётся рас-
ширять международные связи, в том чис-
ле и с Латинской Америкой. О развитии 
полуострова — в интервью Сергея Аксё-
нова «Известиям».

В 2022 году у России появились четыре 
новых региона, два из них — соседи Кры-
ма. Видите ли вы в этом возможности для 
полуострова и реализации новых межре-
гиональных проектов?

Крым и Новороссия развивались как 
единый экономический комплекс почти 
два с половиной столетия. Поэтому вос-
становление нарушенных связей — про-
цесс, который приносит пользу и Кры-
му, и нашим соседям. Сотрудничество 
идёт по всем направлениям. Это логи-
стика, промышленность, строительство, 
сельское хозяйство, социальная сфера, 
помощь в вопросах, связанных с инте-
грацией. Например, Крым стал важным 
рынком сбыта для сельхозпроизводи-
телей Херсонской и Запорожской обла-
стей. Многие крымчане работают на тер-
ритории исторических регионов, в том 
числе в органах власти. А реализация 
планов по развитию Азово-Черномор-
ского региона, которые обозначены пре-
зидентом, откроет огромные перспек-
тивы для дальнейшего укрепления 
сотрудничества Крыма, Херсонщины, 
Запорожья и других южных областей.

В конце февраля Владимир Путин пору-
чил заняться развитием грузового и пас-
сажирского ж/д сообщения, связыва-
ющего центральную часть РФ и Крым 
по новым территориям. Как скажется 
развитие этого транспортного сообще-
ния на жизни крымчан? 

Это обеспечит удобное сообщение 
с городами Азово-Черноморского регио-
на — Таганрогом, Мариуполем, Бердян-
ском, Мелитополем. Появятся дополни-
тельные возможности для перемещения 
грузов железнодорожным транспортом. 
Сейчас они доставляются через Крым-
ский мост. Новый маршрут упрощает ло-
гистические связи для промышленных 
и сельскохозяйственных предприятий, 
расположенных в северной части полу-
острова. Сократится время курсирова-
ния поездов дальнего следования. Плю-
сов очень много.

Крым всегда славился туристическим по-
тенциалом. Сколько туристов готова при-
нять республика в летний сезон?

Есть все предпосылки для успешного 
прохождения сезона 2025 года. Количе-
ство бронирований на майские вырос-
ло в сравнении с прошлым годом более 
чем на треть. Средний уровень брониро-
вания, по данным на начало марта, более 
40%, но в ряде топовых отелей загрузка 
выше. Важную роль играют и кампании 
раннего бронирования вплоть до осени, 
различные акции и программы со скид-
ками до 50%, которые предлагают крым-
ские отельеры. Ещё один позитивный 
фактор — улучшение логистики, пре-
жде всего строительство новых дорог 
в объезд Краснодара, по историческим 
регио нам, благодаря чему значительно 
сокращается время в пути. Что касает-
ся конкретных цифр, делать прогнозы 
пока преждевременно.

Удаётся ли Крыму развивать междуна-
родные контакты?

Да. Например, реализуются три пол-
ноформатных соглашения — с Витеб-
ской областью Республики Беларусь, 
республиками Абхазия и Южная Осе-

тия. Продолжаем работу в рамках согла-
шения с Никарагуа.

Крымские города, в первую очередь 
Ялта, Симферополь, Феодосия, активно 
развивают побратимские связи. Недав-
но делегация республики посетила Ла-
тинскую Америку, где были подписаны 
два протокола о намерениях сотрудни-
чества между правительствами нашей 
республики и венесуэльского штата Ла-
Гуайра, а также между администрация-
ми городов Ялта и Ла-Гуайра.

Особо отмечу высокую динамику 
на белорусском направлении. На него 
уже приходится свыше трети товаро-
оборота во внешнеэкономической дея-
тельности нашей республики.

Одним из ключевых инструментов 
расширения международных связей 
остаётся народная дипломатия. Более 
чем в 50 странах мира действуют клубы 
друзей Крыма, активно работает Меж-
дународная ассоциация друзей Кры-
ма (МАДК). Наши друзья и партнёры 
как в дружественных, так и в недруже-
ственных странах ведут большую рабо-
ту по распространению правды о рос-
сийском Крыме.

Несмотря на попытки наших врагов 
запугать членов МАДК, особенно в за-
падных государствах, персональными 
санкциями и запретами, мы видим, что 
в мире стабильно растёт заинтересован-
ность в развитии сотрудничества с на-
шим полуостровом. И ассоциация вно-
сит в это свой вклад.

Вы возглавляете республику с 2014-го, 
когда Крым и Севастополь вернулись 
в состав РФ. За эти годы было сделано 
немало, а какие сферы всё ещё проседа-
ют? Удалось ли окончательно интегриро-
вать регион в правовое, экономическое, 
бизнес-пространство России? 

Крым прошёл огромный путь. Пози-
тивные изменения есть во всех сферах. 
Но и проблем хватает.

Например, из-за логистических огра-
ничений снизились объёмы турпотока. 
За прошлый год республику посетили 
6,06 млн туристов. Что, конечно, намно-
го меньше, чем в рекордном 2021-м, ког-
да регион принял 9,5 млн отдыхающих. 
Но на 16,3% больше, чем в 2023 году. На се-
годня Крым остаётся одним из самых 
популярных направлений для отдыха 
и оздоровления россиян. Продолжает-
ся модернизация отрасли, реализуются 
крупные инвестиционные проекты. Уве-
рен, что после достижения целей СВО 
и восстановления авиасообщения наш 
полуостров установит новые туристиче-

ские рекорды. К 2030-му планируем вый-
ти на показатель 10 млн туристов в год.

Было проседание и в банковском сек-
торе, однако после прихода в Крым круп-
ных игроков финансового рынка — Сбе-
ра, ПСБ, ВТБ — ситуация выровнялась. 
Также на полуострове нет крупных опе-
раторов мобильной связи. Снятие огра-
ничений по роумингу — важный шаг 
в решении этого вопроса.

Ещё одно проблемное направление — 
экспорт. Понятно, что в условиях санк-
ций Крым не может полностью реали-
зовать свой экспортный потенциал. Тем 
не менее сегодня крымская продукция 
поставляется не только в страны ближ-
него зарубежья, но и в Китай, Объе-
динённые Арабские Эмираты, даже 
в Бразилию. Во многом это результат 
реализации мер государственной под-
держки экспортёров.

Если говорить об интеграционных 
процессах, то они в целом завершены. 
Остаются отдельные вопросы, напри-
мер с переоформлением имуществен-
ных прав на объекты собственности. 
На сегодня продлено действие доку-
ментов, выданных в украинский период.

Что касается наших стратегиче-
ских целей, они обозначены президен-
том. В числе главных задач — обеспече-
ние безопасности Крыма, повышение 
уровня жизни крымчан, выполнение 
социальных обязательств перед граж-
данами, продолжение модернизации ин-
фраструктуры — от инженерной, транс-
портной и коммунальной до социальной.

В 2024 году большинство заплани-
рованных программ и мероприятий 
выполнено. Уровень освоения бюджет-
ных средств самый высокий за десять 
лет — 99,7%. При этом все государствен-
ные задачи выполнены на 100%. Надеем-
ся, что в текущем году темпы развития 
как минимум сохранятся.

Какие цели ставит руководство Крыма 
в этом году?

Особое внимание будет уделяться 
реализации новых национальных про-
ектов, а также выполнению поручений 
главы государства. Это и строительство 
съездов с трассы «Таврида» к морскому 
побережью, и социальная газификация, 
и продолжение ремонта берегоукрепи-
тельных сооружений, пострадавших 
в результате стихии в ноябре 2023 года.

Также будут продолжены строитель-
ство, ремонт и модернизация объектов 
образования и здравоохранения. В чис-
ле крупных проектов, которые будут ре-
ализованы в ближайшей перспективе: 
строительство в городском округе Ев-
патория туристического комплекса «Зо-
лотые пески России», трёх экотехнопар-
ков в Сакском, Белогорском, Ленинском 
районах, Мартовского водохранилища 
в Бахчисарайском районе и Солнечно-
горского под Алуштой.

Фактически ровно год назад вы встре-
чались с Владимиром Путиным. Глава 
государства тогда обратил ваше внима-
ние на необходимость и роста доходов 
крымчан. Как изменилась ситуация за год 
и на сколько выросли доходы?

Реальные доходы населения в це-
лом по республике выросли за 2024 год 
на 7,4%. В среднем по России — на 8,4%. 
То есть мы отстаём на 1%, но уже не так 
значительно, как в 2023-м. Напомню, что 
год назад реальные доходы крымчан вы-
росли всего на 2,6%, что в 2,5 раза мень-
ше, чем в среднем по стране, где рост со-
ставил 6,5%.

Средняя зарплата за прошедший 
год в республике увеличилась на 16,2% 
и составила более 54,4 тыс. рублей. В ре-
альном секторе экономики рост выше: 
в об рабатывающей промышленно-
сти и строительстве есть рост на 18,1%, 
в транспорте — на 17,9%, в торговле — 
на 19,3%.

Так что работы на этом направлении 
ещё много. Продолжаем выполнять по-
ручения президента.

Постоянное 
временное
Рынок ожидает сохранения  
ключевой на уровне 21%

A Важно смотреть динамику 
цен за весь февраль — эти 

данные только предстоит получить, под-
черкнули в «Альфа-Капитале». При этом 
любые оценки инфляции это всё-таки 
«зеркало заднего вида»: они показыва-
ют старые тенденции, но очень мало го-
ворят о будущих изменениях, отметили 
там. Для этого важно оценить общее со-
стояние экономики.

В России активно растёт объём денег 
в обращении, отметил директор по ма-
кроэкономическому анализу ОТП-банка 
Дмитрий Голубков. Денежная масса 
в расчёте М2 (включает наличные и без-
наличные средства) составила 118 трлн 
рублей, что превышает показатели пре-
дыдущего года почти на 19% — этот фак-
тор способствует разгону цен. Это го-
ворит о том, что и у людей становится 
больше денег из-за роста зарплат и кре-
дитования, и у предприятий — благода-
ря вливаниям из бюджета. Когда объём 
денег увеличивается непропорциональ-
но производимому товару — стоимость 
каждого рубля дешевеет.

Основная причина роста цен в РФ 
в том, что спрос населения обгоняет воз-
можности производства товаров и услуг, 
что не раз подчёркивали в ЦБ. Возмож-
ности экономики сильно ограничены 
дефицитом на рынке труда и недостат-
ком свободных рабочих рук. Из-за этого 
людям готовы платить больше, при этом 
производительность не повышается.

Безработица долгое время остава-
лась на историческом минимуме в 2,3%, 
отметил главный аналитик Совкомбан-
ка Михаил Васильев. В январе ситуация 
улучшилась, и этот показатель вырос, 
но совсем немного (до 2,4%) — устойчиво-
го тренда пока не сформировалось. Од-
нако важно, что доля безработных рос-
сиян прекратила сокращаться, уточнил 
главный экономист группы ВТБ Родион 
Латыпов. Это создаёт возможность для 
смягчения ситуации на рынке труда.

При этом для ЦБ было важно замед-
ление кредитования бизнеса, чтобы сни-
зить общий уровень спроса в экономике, 
напомнил Владимир Чернов из Freedom 

Finance Global. По данным регулятора, 
в феврале объём выданных юрлицам 
ссуд уменьшился в полтора раза по срав-
нению с январём — это позитивная дина-
мика в контексте борьбы с инфляцией.

В темпах инфляции ещё не полностью 
отразилось укрепление рубля с нача-
ла года почти на 25%, отметил Владимир 
Чернов. По данным зарубежного валют-
ного рынка (Forex), его курс сейчас на-
ходится вблизи отметки 86,5 за доллар. 
Укрепление рубля к основным мировым 
валютам делает импорт товаров в РФ де-
шевле — этому фактору пока только пред-
стоит снизить давление на цены в стране.

Динамика российского рынка сейчас 
особенно зависит от новостей по деэска-
лации украинского конфликта, который 
стал настоящим испытанием для эконо-
мики РФ. Рынок замер в ожидании из-
вестий о переговорах между Москвой, 
Вашингтоном и Киевом, отметила эко-
номист РУДН Дарья Динец. При этом по-
вестка может резко ухудшиться, что по-
влияет и на рубль, и на российские акции.

Впрочем, судя по последним ком-
ментариям регулятора, он в принципе 
не обращает внимания на активность 
президента США Дональда Трампа 
в урегулировании украинского кон-
фликта. По словам главы ЦБ Эльвиры 
Набиуллиной, ориентироваться на это 
не стоит, пока не появятся чёткие дого-
ворённости между сторонами.

Финансовый рынок РФ может подра-
сти, если ЦБ смягчит риторику, отметил 
Владимир Чернов. Это приведёт к ро-
сту стоимости российских акций, а так-
же вполне может поддержать укрепле-
ние рубля.

Замедление розничного и корпора-
тивного кредитования позволит рассмо-
треть снижение ключевой уже на сле-
дующем заседании 25 апреля, добавил 
зампред правления Почта банка Алек-
сей Охорзин. До конца полугодия тренд 
на замедление инфляции продолжит-
ся, уверен Владимир Чернов. Ситуацию 
поддержит сезонный фактор — весной 
в РФ дешевеют овощи и фрукты, а так-
же зерновая продукция.

Экономика и бизнес

Далеко пойдут

A Для этого как минимум нуж-
ны определённые оборудо-

вание и реагенты, набор испытаний. 
Получается, что все эти услуги мож-
но оценить по отдельности и выявить 
их среднюю и минимальную стоимость. 
Пока депутат не оценивала подобный 
минимум.

— Мы должны понимать, что сейчас 
на рынке помимо добросовестных ком-
паний работают и те, которые просто 
«рисуют» сертификаты за очень при-
емлемые деньги. В таких случаях про-
изводители не передают свои товары 
на обязательные исследования, но по-
лучают нелегальные документы каче-
ства и безопасности, по которым их до-
пускают к продажам. В итоге покупатели 
сталкиваются с некачественными това-
рами, — отметила эксперт. — Наш подход 
позволяет решить эту проблему: бизнес 
с дешёвыми и нелегальными документа-
ми останется без лёгкого дохода, что вы-
бьет такие компании с рынка. А характе-
ристики товаров станут лучше, ведь все 
они пройдут необходимые исследования.

Затраты компании на сертифика-
цию продукции доходят до 100 тыс. 
рублей, рассказал на совещании в Рос-
качестве глава Инновационного на-
учно-производственного центра тек-
стильной и лёгкой промышленности 
Дмитрий Гузов. Это следует из стено-
граммы мероприятия, с которой озна-
комились «Известия».

— Тогда как ведущие компа-
нии на рынке указывают стоимость 

в 4–10 раз ниже затрат, которые долж-
ны быть при правильном проведении 
всех процедур сертификации: оценка 
состояния производства, отбор образ-
цов экспертами, проведение испыта-
ний, — отметил он. — Такое может быть 
возможно только в единственном слу-
чае, когда была только одна статья рас-
ходов — на бумагу для принтера.

В Росаккредитации посоветовали 
редакции обратиться в Минпромторг. 
«Известия» направили запрос в Мин-
промторг и Минэкономразвития.

В Роскачестве поддержали предло-
жение Татьяны Буцкой, сказали «Изве-
стиям» в организации. На рынке поя-
вится фиксированная цена на услугу, 
которую установят исходя из её себе-
стоимости, причём так, что ниже этого 
уровня нельзя будет опускаться, доба-
вили в организации. А это значит, что 
риск производителей столкнуться с не-
добросовестным исполнителем будет 
минимальным.

— Такой подход в конечном итоге 
сократит количество на рынке про-
дукции, которая не соответствует 
обязательным требованиям. Сейчас 
Роскачество совместно с Росаккреди-
тацией проверяет легальность выдан-
ных сертификатов: на рынке всё ещё 
есть предложения по оформлению та-
ких документов без проведения испы-
таний. Причём цена «нарисованных 
сертификатов» продолжает снижать-
ся, в итоге компаниям, которые рабо-
тают легально, сложнее сохранять биз-

нес, — сказали в организации. — Такое 
положение дел также приводит к тому, 
что потребители получают небезопас-
ные товары.

Действительно, стоимость таких до-
кументов не может составлять 10 тыс. 
рублей, сказала «Известиям» замгла-
вы компании по сертификации «Бе-
лотест» Анна Комракова. Чем больше 
ассортимент товаров, а значит, матери-
алов и возрастных групп детей, а также 
чем дальше расположено производство, 
тем выше будет цена за оформление бу-
маг — она может выйти далеко за преде-
лы 100 тыс., добавила она. 

— Поэтому предложение депутата 
весьма логичное и отражает реальные 
трудозатраты на сертификацию дет-
ской обуви. Такая минимальная стои-
мость сертификации должна отсеять 
недобросовестных производителей 
и поставщиков детской обуви, кото-
рые экономят на качестве продукции 
и оформлении документов. На рын-
ке должны остаться добросовестные 
компании, которые серьёзно относят-
ся к процессу изготовления, качеству 
своей продукции и процедуре оценки 
соответствия, — сказала она.

Так как речь идёт о полноценном 
процессе, при котором производитель 
подтверждает, что качество и безопас-
ность товаров соответствуют обяза-
тельным требованиям, его стоимость 
не может быть ниже определённой ве-
личины, отметил глава «Общественной 
потребительской инициативы» Олег 
Павлов. Причём в зависимости от кате-
гории продукции стоимость получения 
таких документов может быть разной.

— Поэтому предложение депутата за-
служивает рассмотрения. При этом всё-
таки придётся исключать случаи, когда 
документы будут выдавать за большую 
стоимость, но без реальных исследова-
ний, — сказал он «Известиям». 
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ГОД РЕСПУБЛИ-

КУ ПОСЕТИЛИ 

6,06 МЛН ТУРИСТОВ. ЧТО, 

КОНЕЧНО, НАМНОГО МЕНЬ-

ШЕ, ЧЕМ В РЕКОРДНОМ 

2021-М, КОГДА РЕГИОН 

ПРИНЯЛ 9,5 МЛН ОТДЫХА-

ЮЩИХ. НО НА 16,3% БОЛЬ-

ШЕ, ЧЕМ В 2023 ГОДУ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Средний уровень бронирования  
отелей в Крыму сейчас превысил 40%  
(на фото — Ялта)
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Сегмент истины
ИИ диагностирует фиброз сердца за минуты

Денис Гриценко

Российские специалисты создали си
стему на основе искусственного ин

теллекта, которая способна выявлять 
фиброз сердца с помощью анализа 
данных МРТ. Сейчас эту кропотливую 
работу медики выполняют вручную — 
на диагностику одного пациента может 
уходить до двух часов. Новая техноло
гия позволяет делать это автоматиче
ски всего за несколько минут. Причём 
с такой же, как у человека, точностью. 
По словам экспертов, разработка за
метно облегчит труд врачей и ускорит 
процесс выбора той или иной стратегии 
лечения, что очень важно, когда речь 
идёт о заболеваниях сердца.

Специалисты ИТМО вместе с колле-
гами из Национального медицинского 
исследовательского центра им. В.А. Ал-
мазова обучили искусственный интел-
лект диагностировать фиброз сердца 
по снимкам МРТ. Для этого они разра-
ботали алгоритм, который делит изо-
бражение органа на сегменты, а затем 
определяет расположение и количество 
рубцовой ткани. Разработка освободит 
врачей от сложной работы и ускорит 
подбор наиболее эффективной страте-
гии лечения заболеваний сердца.

Фиброз сердца — разрастание руб-
цовой ткани, которое может возник-
нуть после инфаркта миокарда или 
инфекционных заболеваний. Один 
из методов его диагностики — магнит-
но-резонансная томография. Однако 
на морфометрию, то есть точное изме-
рение объёма фиброза, рентгенологи 
вынуждены тратить много времени: 
они вручную определяют примерный 
процент фиброзной ткани в том или 
ином сегменте сердца и заносят эту 
информацию в таблицу для построе-
ния 17-сегментной диаграммы. В сред-
нем обработка одной серии снимков 
врачом занимает от одного до двух ча-
сов на одного пациента. ИИ сделает это 
всего за несколько минут, рассказали 
«Известиям» разработчики.

— В предложенном алгоритме поль-
зователю нужно только отметить не-
сколько точек на изображении сердца 
и классифицировать срезы, а сегмен-
тация тканей и генерация 17-сегмент-
ной диаграммы полностью автомати-
зированы. Сейчас мы работаем над 
улучшением нашего метода и разра-
батываем более быстрый, полностью 
автоматический алгоритм, который 
будет способен анализировать сним-
ки мгновенно без вмешательства поль-
зователя, — рассказал основной испол-
нитель проекта, научный сотрудник 
ИТМО Валид Аль-Хайдри.

Попытки автоматизировать обра-
ботку снимков с помощью нейросетей 
предпринимались и ранее. Однако су-
ществующие модели достаточно неточ-
ные и трудозатратные — они требуют 
ручного или полуавтоматического вы-
деления области фиброза, то есть при-
сутствия рентгенолога. Поэтому задача 
автоматизировать генерацию 17-сег-
ментных диаграмм сердца на основе 
МРТ-изображения остаётся актуальной.

Предложенная учёными модель 
на основе глубокого обучения реша-
ет её поэтапно: сначала определяет 
область сердца, в которой находится 
миокард, затем выявляет наличие фи-
броза, распознаёт 17 сегментов, на ко-
торые принято делить сердце, и оцени-
вает объём фиброза в каждом из них.

ИИ для анализа достаточно сним-
ка сердца в одной проекции, в то вре-
мя как врачам может понадобиться не-
сколько снимков в разных проекциях, 
а значит и больше времени на МРТ-
исследование и его анализ. Нейросеть 
обучили на изображениях сердца, раз-
меченных экспертами вручную, а так-
же базе данных из постинфарктных 
МРТ-снимков этого органа. Выборка 
пациентов, чьи снимки были исполь-
зованы, составила 250 человек.

Разработчики добились точности, 
при которой результат алгоритма со-
впадает с мнениями двух экспертов 
в 86 и 77% случаев. Авторы считают это 
высоким показателем: обычно межэк-
спертное согласие составляет порядка 
80%, то есть модель работает практи-
чески на уровне человека.

— Мы не просто берём большие на-
боры данных и обучаем на них нейро-

сеть выполнять рутинную работу — 
мы предлагаем врачам инструмент, 
который сможет решать сложные за-
дачи на уровне опытного специалиста 
и позволит получать больше инфор-
мации о связи локализации фиброза 
с другими параметрами сердца, — от-
метила руководитель проекта, стар-
ший научный сотрудник физическо-
го факультета ИТМО Екатерина Бруй.

На основе данных о локализации 
и количестве фиброза врачи смогут 
быстро и точно прогнозировать ос-
ложнения для функции сердца и ис-
ходы заболеваний, в динамике наблю-
дать состояние сердца и разрабатывать 
более эффективную стратегию лече-
ния. В перспективе алгоритм можно 
не только использовать для обработки 
МРТ-снимков, но и адаптировать для 
изображений, получаемых с помощью 
компьютерной томографии, уверены 
разработчики.

— Сегодня технологии искусствен-
ного интеллекта активно внедряются 
в различные медицинские направле-
ния. Одно из них — лучевая диагно-
стика, а именно обработка рентге-
нологических изображений, данных 
компьютерной томографии и магнит-
но-резонансной томографии. Задача 
ИИ не только облегчить работу врача, 
но и улучшить качество диагностики. 
Именно на это направлена разработка. 
Это, безусловно, важно и перспектив-
но, — сказала директор Института кли-
нической медицины ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского Наталья Григорьева.

У медиков существует запрос 
на уменьшение времени обработки 
данных и их стандартизацию. Раз-
работка направлена на это, пояснил 
«Известиям» заведующий отделени-
ем, врач-рентгенолог Клинико-диа-
гностического центра РУДН, старший 

преподаватель кафедры факультет-
ской хирургии Медицинского инсти-
тута РУДН Дмитрий Пихута.

— Исследователи использовали два 
метода сегментации зон фиброза ми-
окарда. В первом случае врач подго-
тавливал исследование для анализа 
нейросетью: вручную убирались все 
структуры, не относящиеся к желу-
дочку сердца, определялись границы 
желудочка и его центр. ИИ анализи-
ровал лишь наличие или отсутствие 
зон фиброза в представленной зоне. 
Во втором случае все этапы выпол-
нялись набором нейросетей. В пер-
вом случае результаты были более 
точные. Это говорит о том, что по-
добная технология пока недостаточ-
но развита, чтобы без участия чело-
века давать точные данные, — сказал 
Дмитрий Пихута.

Однако по мере развития и совер-
шенствования данная технология зай-
мёт своё место среди систем поддерж-
ки принятия решения врача, добавил 
специалист.

По мнению заведующего кафедрой 
пропедевтической терапии с курсом 
кардиологии СамГМУ, главного карди-
олога Самарской области Дмитрия Ду-
плякова, предложенная система очень 
полезна, так как позволяет оценить 
степень выраженности фиброза, кото-
рая прямо коррелирует с уровнем сер-
дечной недостаточности. Благодаря ей 
будет проще прогнозировать состоя-
ние пациента и его динамику. Второе 
преимущество — скорость, а в случае 
сердечно-сосудистых заболеваний — 
это критически важный фактор, ре-
зюмировал он.

Экономика и бизнес Наука

По словам руководителя проекта Екатерины Бруй (на фото), нейросеть не только 
выполняет рутинную работу, но и предлагает решения на уровне специалиста

Счётная палата 
сообщила о нарушениях 
на 1,1 трлн рублей

С чётная палата (СП) за 2024 год вы
явила 4,7 тыс. нарушений и недостат

ков на общую сумму 1,154 трлн руб лей. 
13 марта на заседании комитета Совета 
Федерации по бюджету и финансовым 
рынкам председатель СП Борис Коваль
чук выступил с отчётом о проделанной 
работе. 

Он уточнил: несмотря на рост дохо-
дов и расходов федерального бюдже-
та, общая сумма нарушений практически 
вдвое меньше, чем было выявлено по ито-
гам предыдущего года. То есть ведомства 
стали работать более эффективно.

Счётная палата в своём отчёте (есть 
у «Известий») отметила, что 90% всех не-
достатков после контрольных мероприя-
тий уже устранено — внесены корректи-
ровки в отчётность. Также СП направила 
рекомендации госорганам, чтобы подоб-
ные нарушения не повторялись.

Рекордом за 30-летнюю историю ве-
домства стал возврат 96 млрд рублей 
в бюджет. В частности, одно из громких 
судебных дел, связанных с СП, произо-
шло в июне прошлого года: мировой суд 
в Москве назначил «Почте России» штраф 
100 млн за нарушение договора с Минциф-
ры о проведении ремонтных работ. 

Также Борис Ковальчук обозначил пла-
ны аудиторов на 2025 год. В первую оче-
редь запланирована проверка эффектив-
ности налоговых льгот.

— Эта группа по итогам года составляет 
11,5–12 трлн рублей, там огромные день-
ги, — заявил председатель СП.

Кроме того, Счётную палату ожидает 
масштабная цифровизация: уже сейчас 
запущены проекты на основе искусствен-
ного интеллекта.

« ИИ ДОСТАТОЧ-
НО СНИМКА 
СЕРДЦА В ОД-

НОЙ ПРОЕКЦИИ, В ТО ВРЕ-
МЯ КАК ВРАЧАМ МОЖЕТ 
ПОНАДОБИТЬСЯ НЕСКОЛЬ-
КО СНИМКОВ В РАЗНЫХ 
ПРОЕКЦИЯХ, А ЗНАЧИТ, 
И БОЛЬШЕ ВРЕМЕНИ 
НА МРТ-ИССЛЕДОВАНИЕ 
И ЕГО АНАЛИЗ
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ПК не берут
Продажи ноутбуков в РФ падают, несмотря на снижение цен на них

Валерий Кодачигов 

Н есмотря на снижение стоимости но
утбуков в РФ, объёмы их продаж па

дают, рассказали «Известиям» участ
ники рынка. По их словам, за первые 
месяцы 2025 года реализация этих гад
жетов сократилась на 20–30%, а цены 
на них — на 10–20%. Уменьшение спро
са коснулось сегмента в 50–150 тыс. руб
лей, в который входят и ноутбуки Apple. 
Причина — в перенасыщении рынка, со
кращении доступности потребитель
ских кредитов и высоких ставках по ним, 
утверждают эксперты. На цены влияет 
и снижение курса доллара, добавляют 
продавцы.

В России снижается спрос на ноут-
буки, несмотря на то что падают цены 
на них: продавцы стремятся избавить-
ся от залежавшегося товара. Об этом 
«Известиям» рассказали участники 
рынка электроники. В январе-феврале 
этого года по сравнению с последни-
ми месяцами 2024-го стоимость этих 
гаджетов — в первую очередь дорогих 
моделей (в том числе Apple MacBook) — 
снизилась на 10–20%, утверждает ме-
неджер одного из производителей. 
По его словам, реализация лэптопов 
уменьшилась не так сильно — на не-
сколько процентов. Обвального паде-
ния не происходит, поскольку розни-
ца избавляется от не пользующегося 
спросом товара — отсюда и снижение 
цен, указывает собеседник «Известий».

С конца прошлого года наблюдает-
ся падение потребительского спро-
са на ноутбуки, что ведёт к снижению 
цены на товар, подтверждает руково-
дитель направления «Ноутбуки» ком-
пании diHouse Ирина Бабина. Этому 
способствует отсутствие экономиче-
ской стабильности, в частности вы-
сокая ключевая ставка ЦБ, рассуж-
дает она.

— Пользователи, у которых нет 
острой необходимости покупать но-
утбук сейчас, решили отложить при-
обретение в ожидании улучшения 
экономической ситуации в стране в це-
лом, — считает эксперт.

В «Связь.ON» подтверждают сни-
жение цен на ноутбуки, начавшееся 
с 2025 года.

— В весенний несезон продавцы но-
утбуков пытаются поддержать про-
дажи в условиях высокой ключевой 
ставки и волатильности курсов валют. 

В этом году снижение спроса серьёз-
нее обычного, — добавили в компании.

Низкая доступность кредитов дей-
ствительно влияет на темпы продаж 
ноутбуков, отметили в пресс-службе 
«М.Видео — Эльдорадо». Покупатели мо-
гут откладывать приобретение техни-
ки до накопления нужной суммы или 
отдавать предпочтение более дешё-
вым моделям, считают представите-
ли объединённого ритейлера. В то же 
время они утвержда-
ют, что цены на лэп-
топы в РФ снизились 
незначительно.

По данным ком-
пании, по итогам 
2024 года рынок рос-
сийских ноутбуков 
вырос на 8% в коли-
чественном и на 31% 
в денежном выражении. В топ брендов 
по обороту вошли Digma, Hiper, OSIO, 
Irbis. Средняя цена на российский но-
утбук составила 44 тыс. рублей.

Основная причина колебания про-
даж и стоимости ноутбуков — посте-
пенная стабилизация цен после повы-
шенного спроса на них в прошлом году, 
отмечают в «Марвел-Дистрибуции». На-
пример, в январе и феврале 2024 года 
объём реализации по сравнению с тем 
же периодом 2023-го вырос на 9,3% 
в штуках и на 28,9% в деньгах, что от-
разилось и на средней цене, отметил 
представитель компании.

— Ещё один фактор — это влияние 
сохраняющейся высокой ключевой 
ставки, которая сдерживает потреби-
тельскую активность, особенно на до-
статочно дорогую технику, — добави-
ли в компании.

Впрочем, снижение спроса на но-
утбуки фиксируют не все участни-
ки рынка. Так, оборот ноутбуков 
на Wildberries в январе-феврале 
2025-го значительно вырос по сравне-
нию с аналогичным периодом прошло-
го года — рост составил 124%, утверж-

дает представитель маркетплейса. 
При этом средний чек действитель-
но стал меньше: в целом по категории 
«Ноутбуки» — на 17%, а в случае с Apple 
MacBook — на 6%, добавил он. Частич-
но это связано со смещением спроса 
от моделей в топовых конфигураци-
ях в сторону более простых моделей 
и более бюджетных брендов.

То, что одни продавцы и импортё-
ры говорят о значительном снижении 
цен на лэптопы, а другие — о незначи-
тельном, можно объяснить тем, что 
цены падают у поставщиков, которые 
ведут расчёты в долларах: отпускная 

стоимость их товара зависит от теку-
щего курса, отметил сотрудник одной 
из торговых площадок.

О снижении продаж ноутбуков 
и цен на них говорит и ведущий ана-
литик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. Сравнивать реализацию 
в штуках конца 2024 года с началом 
2025-го некорректно хотя бы в силу 
влияния на них сезонности, считает 
он. Но за первые два месяца 2025-го 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года продажи лэпто-
пов уменьшились на 26%, утвержда-
ет эксперт.

Если говорить о ценах, то с декаб-
ря 2024 года по середину февраля 
2025 года стоимость многих моделей 
снизилась на 20–30%, добавил эксперт. 
Особенно это заметно в ценовом сег-
менте ПК в 50–150 тыс. рублей, отме-
тил он.

— Причина этого — крайне низкий 
спрос на электронику из-за высокой 
стоимости кредитных денег и то, что 
сейчас разместить средства на бан-
ковском депозите гораздо интереснее, 
чем потратить их на гаджеты. Продажи 
невелики, а значит, продавцы вынуж-
дены давать скидку, чтобы заработать 
хоть что-то и очистить склады, арен-
да которых — дополнительная статья 
расходов, — добавил эксперт.

С уходом крупных мировых брен-
дов исчезли и рекомендованные 
ими цены, а раз так — потребители 
и продавцы полностью дезориенти-
рованы, сказал руководитель проек-
та Content-Review Сергей Половни-
ков. В конце прошлого года россияне 
покупали нужную и не совсем тех-
нику во многом из-за волатильности 
рубля, и это давало возможность ре-
ализовывать её по завышенным це-
нам. Но теперь курсы мировых ва-
лют снижаются, как и градус этой 
тревожности, — об этом говорят со-
циологические опросы, указывает 
Сергей Половников. Из-за этого ажио-
тажный спрос спал, и продавцы пы-
таются стимулировать его скидками, 
пояснил он.

Однако покупатели, которые теперь 
смотрят более рационально на свои 
потребности и ценообразование, 
не спешат этим пользоваться и ждут: 
если цены снизились на 20%, то, может 
быть, они уменьшатся и на 40%, пола-
гает эксперт.Эд
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Сыграть паролям
Аккаунты россиян на «Госуслугах» предложили блокировать при подозрении на взлом

Анна Каледина

В России могут ввести автоматиче-
скую временную блокировку ак-

каунтов россиян на «Госуслугах» при 
одновременной смене хотя бы двух 
параметров идентификации — напри-
мер, номера телефона и пароля. Это по-
может защитить личный кабинет, если 
злоумышленники уже получили к нему 
доступ. Такая инициатива среди про-
чих содержалась в пакете предложе-
ний Народного фронта к совещанию 
у президента, узнали «Известия». Также 
«фронтовики» считают нужным автома-
тически уведомлять о смене идентифи-
каторов банки. Не исключено, что пред-
ложения будут учтены при подготовке 
поправок ко второму чтению прави-
тельственного законопроекта о проти-
водействии интернет-мошенничеству, 
следует из ответа пресс-службы Мин-
цифры на запрос «Известий».

Телефонное и интернет-мошенни-
чество в России приобрело недопусти-
мые масштабы, заявил Владимир Пу-
тин 5 марта на совещании с членами 
правительства. Один из способов, ко-
торый применяют аферисты, — взлом 
аккаунта граждан на «Госуслугах». Бла-
годаря этому они не только получают 
огромный массив персональной ин-
формации о человеке, но и могут офор-
мить кредит или заём, налоговый вы-
чет и так далее.

Как сообщил на совещании генпро-
курор Игорь Краснов, в 2024 году было 
зарегистрировано 50 тыс. случаев по-
лучения мошенниками незаконного 
доступа к личным кабинетам на «Гос-
услугах». Он уточнил: на их основе 
аферисты формируют персонифици-
рованные сценарии атак на граждан, 
особенно на людей из социально уяз-
вимых категорий.

Для того чтобы избежать негатив-
ных последствий из-за взлома учётной 
записи, Народный фронт (в совещании 
принял участие руководитель испол-
кома НФ Михаил Кузнецов) предложил 
два цифровых решения. Во-первых, 
временную блокировку учётной за-
писи на «Госуслугах» при смене двух 
параметров идентификации. Напри-
мер, номера телефона и пароля.

Как правило, мошенники, когда 
получают доступ к личному кабине-
ту, первым делом меняют именно эти 
параметры, напомнила руководитель 
проекта Народного фронта «За пра-
ва заёмщиков», координатор плат-

формы «Мошеловка» Евгения Лазаре-
ва. Это нужно для того, чтобы полный 
контроль над учётной записью пере-
шёл от пользователя в их руки.

Сейчас существует возможность 
самостоятельно заблокировать ак-
каунт, если возникли подозрения, что 
он перешёл аферистам, но для этого не-
обходимо посетить МФЦ.

— Да и практика показывает, что 
не каждая жертва мгновенно осоз-
наёт, что её обманули. У многих про-
цесс затягивается на несколько дней. 
За это время злоумышленники скачи-
вают из профиля гражданина данные, 
используют возможности личного ка-
бинета, загружают поддельные доку-
менты и прочее, — уточнила Евгения 
Лазарева.

Поэтому, считают в Народном 
фронте, людей нужно защитить авто-
матической временной блокировкой 
аккаунта. Если сразу после входа в лич-
ный кабинет меняется два параметра 
идентификации, то дальнейшее ис-
пользование, скачивание документов 
и прочие действия будут невозможны. 

Это предотвратит риск компромета-
ции данных и документов граждани-
на, отметила руководитель проекта 
НФ. Разблокировать учётную запись 
можно будет только при личном посе-
щении МФЦ, что также станет допол-
нительной мерой защиты.

Во-вторых, при смене нескольких 
идентификаторов в личном кабинете 
на «Госуслугах» «фронтовики» пред-
лагают ввести автоматическое уве-
домление об этом банков со стороны 
портала.

— Это значительно сократит веро-
ятность успеха мошеннических атак, 
даст возможность антифрод-системам 
рынка своевременно отреагировать 
и включить свои инструменты обеспе-
чения безопасности клиента, — пояс-
нила Евгения Лазарева.

По её словам, эти инициативы в об-
щем пакете предложений были подго-
товлены к совещанию, прошедшему 
5 марта у президента, и переданы в его 
администрацию для внесения в про-
ект поручений по итогам мероприятия.

— Мы очень надеемся, что они будут 
приняты и с учётом масштаба угрозы 
в короткие сроки реализованы, — ска-
зала представитель НФ.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты предположили: при условии согла-
сования инициатив всеми заинтере-
сованными ведомствами они могут 
в том или ином виде найти отражение 
в поправках ко второму чтению зако-
нопроекта о противодействии интер-
нет-мошенничеству. В первом чтении 
Госдума планирует рассмотреть его 
на следующей неделе.

— Минцифры обсуждает меры 
по борьбе с мошенниками с заинтере-
сованными ведомствами и организа-
циями. В том числе мы прорабатываем 
упоминаемые в запросе предложения 
Народного фронта. Ряд обсуждаемых 
инициатив вошёл в законопроект 
по защите граждан от кибермошенни-
ков. Сейчас он внесён в Госдуму. Дета-
ли документа ещё прорабатываются, 
он может быть изменён ко второму чте-
нию, — заявили «Известиям» в пресс-
службе министерства.

При этом, отметили в ведомстве, 
на портале «Госуслуги» регулярно про-
водится работа по анализу всех воз-
можных угроз. На основе этих данных 
формируются требования по защите 
информации.

— В частности, уже работает анти-
фрод-система. Если поведение поль-
зователя напоминает поведение мо-
шенников, система может потребовать 
ввести дополнительные данные. Напри-
мер, дату получения водительского 
удостоверения, номер дома по пропи-
ске или сведения о рождении ребёнка, — 
сообщила пресс-служба Минцифры.

Также система при подозрительном 
поведении пользователя на 72 часа при-
останавливает доступ к таким услугам, 
как получение выписки 2-НДФЛ и ин-
формации из бюро кредитных историй, 
и блокирует возможность авторизации 
через «Госуслуги» на особенно чув-
ствительных ресурсах, таких как сай-
ты МФО, или, например, активацию мо-
бильного приложения «Госключ».

Предложенные меры по автомати-
ческой блокировке учётных записей 
на портале «Госуслуги» при одновре-
менной смене нескольких параме-
тров идентификации — своевремен-
ный шаг в борьбе с мошенничеством, 
считает доцент МГПУ, руководитель 
образовательной программы «Цифро-
вое и потребительское право» Никита 
Козинец. Он напомнил: в 2024 году мо-
шенники похитили у россиян рекорд-
ные 27,5 млрд рублей, часто используя 
для этого именно доступ к личным ка-
бинетам граждан.

Голосовые связи
Количество дел об использовании ИИ в судах 
выросло на 40%

Яна Штурма, Валерия Мишина

Количество дел в российских судах, 
в которых фигурируют правонару-

шения с использованием искусствен-
ного интеллекта или его ошибки, вы-
росло в полтора раза за последние 
четыре года, сообщили «Известиям» 
аналитики. Злоумышленники при по-
мощи ИИ подделывают чужой контент, 
обманывают жертв, используя дипфей-
ки, синтезируют голоса родственников 
жертвы и берут кредиты. А граждане 
пытаются оспаривать решения вла-
стей и кредитных организаций, приня-
тых с помощью ИИ, жалуясь на ошибки 
чат-ботов и неверно начисленные авто-
матизированными системами штрафы. 
О том, в каких гражданских, уголовных 
и административных делах чаще всего 
фигурирует искусственный интеллект, — 
в материале «Известий».

За последние четыре года количе-
ство дел, в которых фигурируют пра-
вонарушения с использованием искус-
ственного интеллекта, выросло на 39%, 
сообщили «Известиям» в исследователь-
ском центре «Аналитика. Бизнес. Пра-
во». В 2021-м количество таких дел со-
ставляло всего 112, а к 2024 году выросло 
до 292. Рост в прошлом году по сравне-
нию с 2023-м составил 20,1%.

В целом пока количество дел в ста-
тистике правонарушений невелико, 
но их может быть гораздо больше, рас-
сказала «Известиям» автор исследова-
ния и директор центра Венера Шай-
дуллина.

— Законодательное регулирование 
ИИ только формируется, поэтому мно-
гие споры могут просто не называть 
искусственный интеллект как способ 
совершения преступлений, — сказала 
она. — Актуальная статистика, вероят-
но, показывает лишь верхушку айсбер-
га, так как многие случаи использова-
ния ИИ в противоправных целях могут 
оставаться невыявленными или квали-
фицироваться без упоминания его роли.

Эксперт пояснила, что методология 
исследования учитывала дела, где ис-
кусственный интеллект упоминается 
в судебных актах. И множество кибер-
преступлений и правонарушений сей-
час квалифицируется как традицион-
ные составы дел о мошенничестве или, 
к примеру, краже.

Упоминание ИИ сейчас особенно 
часто прослеживается в делах в сфе-

ре интеллектуальной собственно-
сти — это споры о правах на контент, 
созданный с помощью нейросетей, 
рассказала Венера Шайдуллина.

— А в уголовных делах фигурируют 
дела о мошенничестве с использова-
нием дипфейков, преступления с ис-
пользованием ИИ для подделки доку-
ментов, продажи наркотиков, когда 
используются магазины — ИИ-боты, 
незаконное получение кредитов, — до-
бавила автор.

Так, например, певица Лариса Доли-
на в 2024 году попала в скандал, который 
устроили ей мошенники, нацелившие-
ся на её загородный особняк. Преступ-
ники воспользовались программой из-
менения внешности и сгенерировали 
видеоролик, в котором артистка якобы 
лично объясняет банку необходимость 
в кредите на 50 млн рублей.

В сфере защиты прав потребите-
лей ИИ фигурирует в спорах с бан-
ками по поводу решений, принятых 
автоматизированными системами 
скоринга, в конфликтах из-за ошибок 
чат-ботов и автоматических систем 
обслуживания, в претензиях к каче-
ству услуг, оказанных с использова-
нием ИИ.

В административной практике 
наблюдаются случаи обжалования 
штрафов с камер с системами рас-
познавания, споры о законности ис-
пользования таких систем, конфликты 
в связи с автоматической фиксацией 
нарушений, при которых использует-
ся технология ИИ.

A Зима на территории боль-
шей части страны выдалась 

теплее обычной, отметили в Росгид-
ромете. К началу марта запасы воды 
в снежном покрове в бассейнах рек 
европейской части России оказались 
в основном ниже среднемноголетних 
значений. Например, на территории 
бассейна Волги они составили около 
65% нормы. Около нормы или больше 
оказались запасы воды в снеге в бас-
сейнах рек и водохранилищ Сибири. 
А вот на Дальнем Востоке и в Якутии 
они распределились неравномерно.

«Запасы воды в снеге превысили нор-
му на территории Верхнего и Среднего 
Амура, Зеи, бассейнов Олёкмы и Витима. 
В Приморском крае запас воды в снеж-
ном покрове превысил норму в север-
ных районах края, достигнув 110–150% 
нормы», — указано в справке об ожида-
емом характере весеннего половодья 
2025 года.

К концу первой декады марта вскры-
лись ото льда реки Калининградской 
области, нижнее течение Дона, верхнее 
и среднее течения Оки. Началось таяние 
льда на реках запада и юга Центрально-
го, запада Северо-Западного федераль-
ных округов. Отсутствует лёд на реках 
Крыма и южной части Северо-Кавказ-
ского и Южного ФО, подчеркнули в Рос-
гидромете.

Половодье — характерное явление 
для весеннего периода, когда тает снег, 
напомнил Роман Вильфанд. Тогда как 
паводком называют резкий подъём 
уровня воды.

Подтопления прогнозируются 
в этом году в Оренбургской области 
на реке Урал и её притоках, отметил Ро-
ман Вильфанд. Оренбург и Орск замет-
но пострадали от воды прошлой весной, 
напомнил он.

Паводок 2024-го оказался самым се-
рьёзным с 1957 года. 5 апреля в Орске 
прорвало дамбу, которая защищала го-
род от разливов реки Урал. В Оренбур-
ге было подтоплено около трети всей 
территории. В регионе пострадало бо-
лее 30 тыс. домов. Под водой оказались 
дороги, котельные, скважины и транс-
форматорные подстанции. Населённые 
пункты были отрезаны от транспорт-
ного сообщения. Спасатели эвакуиро-
вали людей в пункты временного раз-
мещения.

От паводков весной прошлого года 
пострадали также Курганская, Тюмен-
ская и Омская области, где подтоплен-
ными оказались сотни жилых домов 
и приусадебных участков.

Оренбургская область в этом году 
серьёзно готовится к весенним во-
дам, заверил глава региона Денис 
Паслер на совещании по пропуску 

весеннего паводка-2025. Так, прошла 
комплексная проверка региональной 
и муниципальных систем оповеще-
ния населения. Подготовили технику 
и плавсредства.

«Осенью 2024 года в муниципалите-
тах проведены комиссионные обследо-
вания гидротехнических сооружений. 
Крупнейшие находятся в федеральной 
собственности», — сообщил глава реги-
она в Telegram-канале.

Осенью прошлого года восстановили 
разрушенные участки защитной дамбы 
в Орске, на ней устанавливают дополни-
тельные защитные конструкции. Также 
запланирована расчистка русел рек Со-
рочка и Сорока.

— На период прохождения паводка 
муниципалитеты сформировали за-
пас химических реагентов и реакти-
вов для обеззараживания воды. Также 
подготавливаются резервные источни-
ки электроснабжения, — заверил гла-
ва региона.

Лёд будут распиливать и взрывать, 
чтобы избежать заторов и уменьшить 
вероятность подтопления населённых 
пунктов, добавил он. Главам муници-
пальных образований Денис Паслер 
поручил до 1 апреля расчистить от ку-
старников и мусора пространства под 
мостами, овраги и «прочие подобные 
потенциально опасные места».

— С учётом развивающейся обста-
новки учреждения культуры, образо-
вания, здравоохранения и соцзащи-
ты готовы действовать в соответствии 
с алгоритмом паводка-2024, — заверил 
глава Оренбургской области.

Региональному минстрою он пору-
чил подготовить необходимые запасы 
щебня и грунта для возможного прове-
дения аварийных работ.

Подтопления также прогнозиру-
ются в Мурманской, Ленинградской, 
Новгородской областях, добавил Ро-
ман Вильфанд.

— Повышенная вероятность подто-
плений в Уфе, Кирове. Там могут по-
страдать хозяйственные постройки, — 
отметил он. — Возможны подтопления 
в ряде населённых пунктов Самарской 
и Свердловской областей.

Существенно выше нормы ожида-
ются максимальные уровни полово-
дья на реке Ишим в Тюменской обла-
сти и реках на западе Омской области, 
добавили в Росгидромете. Там превы-
шение может составить от 1,5 до 4 м.

«При наиболее неблагоприятном 
развитии половодья его максимум 
на реке Ишим у села Ильинка (Тюмен-
ская область) может превысить экстре-
мально высокое значение 2024 года», — 
указано в прогнозе.

Выше нормы ожидается уровень 
воды на ряде рек Новосибирской об-
ласти, таких как Карасук, Тартас, Тара, 
на отдельных реках Омской, Томской, 
Иркутской областей, Якутии и Хаба-
ровского края, на реках южной поло-
вины Сахалинской области, на реке Ти-
гиль в Камчатском крае.

В период вскрытия рек ото льда 
заторы могут образовываться в Ле-
нинградской области, Карелии, Во-
логодской и Архангельской областях, 
Башкирии, Нижегородской и Сверд-
ловской областях. Заторы возможны 
также на Оби и Иртыше, на Енисее и его 
притоках, добавил Роман Вильфанд.

Общество

Актуальная статистика 
показывает лишь вер-
хушку айсберга, так как 
многие случаи исполь-
зования ИИ в противо-
правных целях остаются 
невыявленными
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В регионах заранее готовятся к паводку  
(на фото — взрывные работы  

на притоке Оби, Новосибирская область)

взломов
личных кабинетов на Госуслугах
произошло в 2024 году

50 тыс.
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Доподтопные времена
Регионы начали готовиться к половодью
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Пятница, 14 марта 2025

На протяжении месяца мировое мод-
ное сообщество следило за показами 
участников недель моды «большой чет-
вёрки»: Нью-Йорк, Лондон, Милан и, на-
конец, Париж. Среди гостей шоу была 
и российская публика. Сегодня же она 
сосредоточена в столице. 13 марта в «Ма-
неже» стартовала IV Московская неде-
ля моды — ключевое событие для рос-
сийской индустрии. В программе более 
90 показов отечественных и зарубежных 
брендов, а кроме того, открытый маркет, 
профессиональный шоурум, фестиваль 
короткометражного кино World Fashion 
Shorts и лекции ведущих экспертов 
об актуальных вопросах индустрии. Од-
ной из тем на повестке первого дня ста-
ла дискуссия «Почему мировые бренды 
выбирают стиль русской аристократки?».

— Эту моду и как тенденцию, и как 
идео логию и философию взял на воору-
жение западноевропейский и американ-
ский дизайн, и им очень удобно пользо-
вались, размывая его, собирая эти коды 
по крупицам. А мода как социальное яв-
ление очень любит легенды, какие-то об-
разы, которые адаптируются к жизни. 
Тот образ, который мы сегодня разбира-
ем, стал одним из таких — в чём-то на-
фантазированным. Запад брал коды 
роскоши, не обращая внимания 
на глубину, и, будем честны, про-
должает это делать, — отме-
тила в ходе дискуссии сти-
лист модного дома SERGEY 
SYSOEV Ольга Сысоева.

Участники сессии со-
шлись во мнении, что в на-
шей истории есть большой 
пласт тем и фигур (например, 
был упомянут Станислав-
ский), которые могут послу-
жить вдохновением коллек-
ций местных дизайнеров, 
но им необходимо больше 
поддержки.

— Я считаю, что не всегда 
стоит вздыхать по прошло-
му, хотя я историк по про-
фессии. Мы упускаем то, 
что есть сейчас. Сколько 
классных мастеров, юве-
лиров, какие очки дела-
ют! Сколько хороших 

Храм Софии 
Как творчество Губайдулиной соединило авангард и религию

Сергей Уваров

О на создавала новаторскую, аван-
гардную симфоническую и камер-

ную музыку — и одновременно писала 
саундтреки для всенародно любимых 
фильмов «Вертикаль» и «Чучело», муль-
тика «Маугли». Её давно уже называли 
классиком, но, сочиняя до последних 
дней, она не переставала эксперимен-
тировать, стремиться к новому. Пожалуй, 
нет российского композитора, который 
бы не смотрел её партитур и не изучал 
её творчество. И уж точно каждый му-
зыкант знал это имя: София Губайдули-
на. В четверг, 13 марта, она ушла из жизни. 
«Известия» вспоминают её путь.

Когда говорят об отечественной ака-
демической музыке последней тре-
ти XX века, всегда называют в первую 
очередь несколько фамилий: Альфред 
Шнитке, Родион Щедрин, Эдисон Дени-
сов, София Губайдулина. Были, конечно, 
многие другие прекрасные музыканты, 
но именно эти четверо стали безуслов-
ными классиками, и без их имён уже 
не обходятся образовательные курсы 
консерваторий, равно как и концертные 
программы по всему миру.

До сегодняшнего дня в живых 
из этой четвёрки оставались двое: Ще-
дрин и Губайдулина. Теперь — только 
Щедрин. Соседство это, впрочем, ус-
ловно: Родион Константинович пред-
ставляет всё-таки более традици-
онную ветвь музыки, сохраняющую 
тесную связь с народной мелодикой 
и тональностью. Губайдулина же была 
куда более радикальной фигурой. Фак-
тически с её жизнью закончился со-
ветский музыкальный авангард.

— Она величайшая, потрясающая. Это 
один из самых исполняемых композито-
ров в мире, гордость татарского народа. 
Полвека назад не стало Дмитрия Шоста-
ковича, и уход Губайдулиной — несча-
стье такого же уровня. Но она останется 
в своих партитурах, своих эксперимен-
тах, в своей любви к музыке, — поделил-
ся с «Известиями» худрук Государствен-

ного академического симфонического 
оркестра Республики Татарстан и фе-
стиваля Concordia имени Губайдули-
ной народный артист России Александр 
Сладковский.

София Губайдулина родилась в та-
тарском городке Чистополе в 1931 году. 
Но уже через семь месяцев семья пе-
реехала в Казань, где девочка училась 
сначала в музыкальной гимназии, а за-
тем и в консерватории (причём на двух 
специальностях — как пианист и ком-
позитор). Ну а после поступила уже 
в Московскую консерваторию, где 
её профессорами были Виссарион Ше-
балин и Николай Пейко.

Шостакович на тот момент уже 
не преподавал — 1948 год, в разгаре 
кампания по борьбе с формализмом, 
жертвой которой он стал. Но симфо-
нию подающей надежды студентки 
всё же посмотрел по совету коллег. 
Они, правда, в один голос утвержда-
ли, что путь Губайдулиной неправиль-
ный. Шостакович же напутствовал её: 
«Идите вашим неправильным путём».

И она шла, не позволяя себе ни од-
ной поблажки, ни одного компромисса. 
Даже когда тот же Шостакович писал 
произведения во славу Ленина, Губай-

дулина упрямо отвергала любые конъ-
юнктурные предложения. Её и не ис-
полняли, не делали заказов. Чтобы 
выжить, занялась киномузыкой — как, 
впрочем, и все товарищи по авангарду: 
Шнитке, Каретников. Однако и в этом 
вроде бы прикладном творчестве она 
поднялась на художественную вер-
шину и годы спустя вовсе не сожале-
ла о потраченном времени.

«Этот опыт дал мне очень хорошую 
практику. Я могла плотно работать с ис-
полнителями. Сочиняла, а на следую-
щий день уже слышала звуковой ре-
зультат. И могла выбрать любой состав 
музыкантов — ансамбль, оркестр... Я ста-

ралась сочинять для большого оркестра. 
Причём могла поработать с ударником 
отдельно, с группой струнных — отдель-
но. Могла попросить хор. Или если, на-
пример, мне нужен детский хор — пожа-
луйста. Государство это оплачивало, что 
чрезвычайно важно. Без такой практи-
ки просто невозможно было бы двигать-
ся дальше», — признавалась «Известиям» 
София Асгатовна.

Лучше всего ей удавалась музыка 
к мультфильмам. По-настоящему на-
родным стал «Маугли», для которого 
столь органичны оказались дикие рит-

мы и ударные тембры Губайдулиной: 
образы опасных джунглей и решитель-
ного юноши были бы куда менее выра-
зительными без её саундтрека.

Но даже не каждый музыкант 
вспомнит, что Губайдулина же писа-
ла музыку к «Вертикали» Говорухина 
с Высоцким в главной роли, к «Чуче-
лу» Быкова. Иначе говоря, с её твор-
чеством невольно знаком практиче-
ски каждый житель СССР, пусть даже 
он совершенно далёк от музыки.

Но при всей яркости этих саундтре-
ков они всё же несравнимы по значимо-
сти со сделанным ею в академической 
сфере. Причём в эпоху постмодерниз-
ма, полистилистики, коллажа её твор-
чество обладало редкой цельностью — 
стилевой и духовной. Всё оно пропитано 
глубокой верой в Бога, что для 1960–
1970-х было не меньшим вызовом, чем 
авангард. И если попробовать макси-
мально ёмко сформулировать, почему 
её музыка столь значима для советской 
и постсоветской культуры (да и миро-
вой тоже), можно сказать так: она пока-
зала, что самые смелые звуковые экспе-
рименты и религиозная традиция вовсе 
не противоречат друг другу.

Среди её сочинений — «Семь слов 
Христа» и «Аллилуйя», «Из Часосло-
ва» и «Страсти по Иоанну». Послед-
ним её опубликованным опусом стал 
«Гнев Божий». Она сторонилась музы-
ки оперной и балетной, которой с удо-
вольствием занимались её коллеги, 
зато предложила новый взгляд на кан-
татно-ораториальную традицию, при-
няв эстафету от Баха, и на жанр 
инструментального концерта, обре-
тающий у неё тоже сакральный смысл.

КИНООБЗОР

Зоя Игумнова
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интересных фасонов. Да, они, может, ка-
жутся реактивными, экстравагантными. 
Но если мы сейчас туда деньги не при-
несём, завтра ничего не будет. Сколько 
угодно можем говорить, какие гениаль-
ные Ив Сен-Лоран или бабушка Шанель 
и дедушка Диор, но деньги-то мы долж-
ны здесь тратить. И найти своего дизай-
нера, пусть он из Челябинска, из Тоболь-
ска или какой-то промысел, и чуть-чуть 
его поддерживать — вот задача, — заклю-
чил историк моды, искусствовед Анатоль 
Вовк.

Знакомить со своими работами сто-
личную публику бренды будут до 18 мар-
та. Среди российских марок помимо 
Москвы в показах примут участие Вол-
гоград, Омск, Кострома, Якутск, Махач-
кала и представители других регионов.

Тренд на русский стиль в первый день 
программы нашёл отражение в коллек-
ции бренда Vereja «Паутина узоров», по-
свящённой «магии наличников» (сказано 
в описании), которые, согласно народ-
ным поверьям, защищали дом не толь-
ко от сквозняков, но и от нечистой силы. 
На подиуме они превратились в вяза-
ные узоры. Ещё одна тема коллекции — 

переработка старой одежды, вдохнов-
лённая традицией создания вязаных 

ковриков. Этот мотив проявляет-
ся в аксессуарах, платьях, юб-
ках и пальто, где пряжа получе-
на из переработанных вещей. 

В качестве моделей на поди-
ум вышли журналист Ксе-
ния Собчак и блогер Юлия 
Коваль.

Уютные тотал-луки пре-
зентовал российский пре-
миальный бренд одеж-
ды из кашемира Alpe 

Cashmere. Джемперы 
и кардиганы стилизо-
вали с длинными юбка-
ми и платьями-сороч-
ками из струящейся 
ткани и классически-
ми костюмами. Раз-
бавляли однотонные 

образы клетчатые 
рубашки, завязанные 

на поясе.

Представлялось, что иностран-
ные бренды сделают очевидную 
ставку на свои культурные коды.

LOOM Weaving из Армении, 
впрочем, удивил — открыли показ 
коллекции Urban Boho моде-
ли в длинных «голых» плать-
ях и в мини с небрежно 
сползшими на ногах чул-
ками, словно под утро по-
сле долгой бессонной ночи. 
Если вечеринка и была, 
то где-то на ранчо. Глав-
ной деталью коллекции 
стала бахрома разной 
длины и из всевозмож-
ных тканей на юбках, пла-
тьях, туниках и сумках. 
На ногах — ковбойские 
сапоги. В то время как не-
которые бренды продол-
жили тренд на ультра-
короткие шорты, LOOM 
Weaving сделал акцент 
на форме — представил шерстя-
ные шорты, напоминающие фа-
соном панталоны.

Гости из ЮАР MUSAWENKOSi 
вдохновились ретроклассикой 
в коллекции мужских костюмов 
и презентовали на подиуме брюки 
с высокой посадкой, которые стили-
зовали и с шёлковыми блузами с рас-
слабленно расстёгнутыми верхними 
пуговицами, и со строгими рубашка-
ми с туго затянутыми галстуками и на-
детыми поверх жилетками. Главны-
ми цветами коллекции стали чёрный 
и белый. Разбавили гамму красные 
волосы моделей.

Закрывал первый день IV Московской 
недели ROGOV. В прошлом году показ 
Александра Рогова стал одним из самых 
обсуждаемых — модные телеграм-кана-
лы и индустриальные СМИ писали о нём 
не один день. Поводами стали не только 
коллекция и само шоу с его ярким сет-
дизайном, но и небывалый ажиотаж — же-
лающих попасть на показ было больше, 
чем мог вместить зал. Потому в этом году 

публика, очевидно, была заинтриго-
вана, а очередь на вход скопилась уже 
за час до показа. Среди гостей были те-
леведущая и эксперт моды Эвелина 

Хромченко, стилисты Олег Гор-
чанин, Гоша Карцев, Сергей 

Зверев, певица Нюша, ак-
тёр Слава Копейкин, бло-

гер Карина Мурашкина, 
и это не весь звёздный 
список.

Если в прошлом 
году у основания по-
диума был яркий 
занавес, в этот раз 
до потолка выросли 

грубые леса. Под стать 
дерзкой и хулиганской 

коллекции, где в одном 
образе сочетались лео-

пардовый пиджак на зелёную 
рубашку, жёлтый меховой ворот-

ник, фиолетовые колготки и серебри-
стые сапоги, в другом — серое пальто 

с цветным воротником на пижамные 
шорты и майку с кокетливыми белыми 
гольфами и классическими лоферами.

— Саша разный. Он интересно миксу-
ет различные стили, и мне это нравит-
ся, — сказал после показа «Известиям» 
исполнитель Андрей Звонкий. — Есть 
что-то для повседневных образов, есть 
что-то, что можно надеть на сцену лично 
для меня. Я какое-то время дружу с Са-
шей лично, покупаю вещи из его коллек-
ций, я в них выступаю. Для себя отметил 
парочку образов классных. Мне очень 
понравился костюм — бежевые шорты 
и куртка. У меня ещё лоферы есть, я ду-
маю, что это отлично на сцену.

Впереди показы российских брендов 
Solangel, Imkmode, Slava Zaitsev, efremov, 
IGORGULYAEV, GAPANOVICH (Мурманск), 
Measure (Махачкала). В числе иностран-
ных гостей, которые представят свои 
коллекции до конца Недели моды в Мо-
скве, — REBORN29 by SYUKRIAH RUSYDI 
(Индонезия), I-LA (Китай), Miguel Llopis 
(Испания), EMRE ERDEMOĞLU (Турция), 
Pia Lindsay Studio (США) и другие.

Режиссёр: Владимир Котт.
В ролях: Павел Деревянко, Ири-
на Пегова, Степан Девонин, Анна 
Дерябина, Кирилл Кяро, Светла-
на Первушина, Дмитрий Кулич-
ков, Ольга Медынич.

Единственная оптимистичная 
картина в обзоре — комедия Вла-
димира Котта «Мужчина и жен-
щина». Режиссёр экранизировал 
семь рассказов о любви. И как пи-
сал классик: любви все возрасты 
покорны. Над картиной работали 
около двух лет, начали во время 
ковида. Каждая новелла снима-
лась отдельно — как самостоя-
тельное маленькое кино.

Собирать альманах под назва-
нием, которое вошло в историю 
мирового кинематографа вместе 

с картиной «Мужчина и женщи-
на» Клода Лелуша, смелая затея. 
Да и слоган к работе Владимира 
Котта — оммаж режиссёру Пав-
лу Арсенову и советскому кине-
матографу в целом: «С любимыми 
не расставайтесь».

Режиссёр: Тим Милантс.
В ролях: Киллиан Мёрфи,  
Эмили Уотсон, Клэр Данн. 

Продюсерами этого фильма вы-
ступили Мэтт Дэймон, Бен Аффлек 
и исполнитель главной роли Кил-
лиан Мёрфи. История основана 
на реальных событиях, описанных 
в известных журналистских рассле-
дованиях и материалах ООН.

Ирландия, 1985 год. При мона-
стыре существует женский приют, 
который называют «прачечные Маг-
далины». Туда попадают девушки, 
которые за прелюбодеяние должны 
были расплачиваться тяжёлым тру-
дом. Женщин истязали под предло-
гом перевоспитания, зачастую они 
были беременны. Об этом в своём 
романе «Мелочи жизни» рассказала 
ирландская писательница Клэр Ки-
ган. Книга вошла в шорт-лист Буке-
ровской премии. И вдохновила Тима 
Милантса на экранизацию.

Оскароносный Киллиан Мёр-
фи играет угольщика и добропо-
рядочного семьянина Билла Фер-

лонга. У него большая семья — жена 
и пятеро детей. Чтобы прокормить 
всех, Билл продаёт уголь, развозя 
его на своём грузовике. Накануне 
Рождества он случайно становит-
ся свидетелем ужасающих событий 
за стенами католического монасты-
ря. В поисках справедливости ему 
придётся столкнуться с неодобре-
нием семьи и бросить вызов обще-
ству. Берлинский кинофестиваль 
отметил Эмили Уотсон «Серебря-
ным медведем» за лучшую роль 
второго плана.

Режиссёр: Саймон Уэст.
В ролях: Кристоф Вальц, Люси 
Лью, Купер Хоффман.

Режиссёр Саймон Уэст изве-
стен боевиками «Неудержимые 2», 
«Воздушная тюрьма», «Лара Крофт: 
Расхитительница гробниц». В но-
вом экшене британец явно сделал 
ставку на актёрский каст — Кристо-
фа Вальца и Люси Лью.

Ещё в 2024 году комедийный бо-
евик назывался «Старикан». Но это 
название не заряжено на коммер-
ческий успех. «Киллер в отставке» 
наверняка лучше продастся. Дэн-
ни Долински (Кристоф Вальц) — на-
ёмник в отставке. Он по-прежнему 
считает себя непревзойдённым 
мастером своего дела. Но оказы-
вается, что заказчики делают став-
ку на молодёжь. Отстоять свои по-
зиции не удаётся, и он собирается 
доказать, что старый киллер лучше 
новых двух.

Работодатели предлагают 
ему новую миссию, но выполнять 

он её будет в компании молодого 
убийцы Вильборга. Его представля-
ют виртуозом, однако в реальности 
руки у него растут не откуда надо. 
Киллеры получают заказ на устра-
нение лидера конкурирующего пре-
ступного синдиката. Скоро стано-
вится понятно, что их подставили. 
Задание — ловушка. А ликвидиро-
вать должны их самих. Теперь, что-
бы выжить, потребуется не только 
искусство старого киллера, но и мо-
лодой задор его напарника.

« СОФИЯ ГУБАЙ-
ДУЛИНА ПИСА-
ЛА МУЗЫКУ  

К «ВЕРТИКАЛИ» ГОВОРУ-
ХИНА С ВЫСОЦКИМ, К «ЧУ-
ЧЕЛУ» БЫКОВА. ИНАЧЕ ГО-
ВОРЯ, С ЕЁ ТВОРЧЕСТВОМ 
НЕВОЛЬНО ЗНАКОМ ПРАК-
ТИЧЕСКИ КАЖДЫЙ ЖИ-
ТЕЛЬ СССР

Валерия Чуб

О билие бахромы, вязаные наличники и буйство леопарда и меха — в столице 13 марта 
стартовала IV Московская неделя моды. Среди первых свои коллекции представили 

MUSAWENKOSi из ЮАР, LOOM Weaving из Армении и наш соотечественник Александр Рогов, 
чьё шоу, как и в прошлом году, стало одним из самых ярких. В рамках деловой программы 
эксперты индустрии говорили о русском коде в мировой моде и необходимости поддержки 
наших мастеров. Подробнее — в репортаже «Известий».

Выдача наличников
Как стартовала IV Московская неделя моды
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«Когда первый раз увидел Овечкина в команде,  
не рискнул подойти»
Нападающий «Вашингтона» Алексей Протас — об игре с Великой Восьмёркой, зарплате  
и белорусских рекордах в НХЛ

Игорь Рабинер 

В то время как весь хоккейный мир 
следит за великой погоней Алексан-

дра Овечкина за рекордом Уэйна Грет-
цки, идёт в «Вашингтоне» и ещё одна, 
более скромная гонка. Могучий бело-
русский форвард — 24-летний Алек-
сей Протас на сегодня забил 28 голов 
и набрал 58 очков, на три шайбы и один 
балл отставая от снайперского и бом-
бардирского рекордов своей стра-
ны, установленных в прошлом сезо-
не в «Калгари» Егором Шаранговичем.

Но для карьеры самого уроженца 
Витебска, добродушного, воспитан-
ного и очень улыбчивого за пределами 
площадки парня, на льду сочетающе-
го почти двухметровый рост с мягкой 
техникой, намного важнее другое — 
стремительный прогресс. За три 
предыдущих сезона он забросил 
13 шайб и набрал 53 очка, а за 65 мат-
чей нынешнего — мало того что за-
бил 28, так ещё и разменял отмет-
ку в 50 очков.

Ваш агент Дэн Мильштейн 
рассказывал мне, что ко-
гда в январе прошлого 
года вы подписали пя-
тилетний кон-
тракт с «Кэпи-
талз» почти 
на $17 млн, то за-
дали ему нео-
жиданный во-
прос: «А не много 
ли мне?»

Просто я никогда 
не блистал какой-то су-
масшедшей статистикой 
и таких сумм в жизни не ви-
дел. Мы с Дэном разгова-
ривали о том, какую сумму 
вижу в голове: я её примерно 
озвучил. А потом он позво-
нил и сказал, что договорил-
ся на такой контракт, от ко-
торого, мягко говоря, я был 
в шоке. Стараюсь отраба-
тывать эти деньги по пол-
ной и показывать, что не зря 
мне так доверяют.

Расскажите, кстати, о ва ших 
взаимоотношениях со Спен-
сером Карбери. Коман да — 
один из лидеров 
НХЛ. В чём его 
сила? Как я по-
нимаю, вы по-
знакомились 
с ним, ещё когда игра-
ли в фарм-клубе?

Да, мы были вместе в «Херши», ко-
гда я приехал на 20 игр. Сейчас идёт 
его второй сезон как главного трене-
ра «Вашингтона». Он очень хочет по-
беждать, заявить о себе, и у него это 
здорово получается. Постоянно ра-
ботает со всеми игроками не только 
как с командой, но и индивидуально, 
развивает нас, и мне это очень нравит-
ся. Когда с тобой всё время обсужда-
ют какие-то моменты, подсказывают, 
говорят, что ты можешь и должен луч-
ше, это здорово.

Читал в вашем интервью, что Карбери 
посоветовал вам больше крутить голо-
вой за чужими воротами.

Да, и этот совет мне очень 
помогает лучше видеть 

площадку. Потому что 
НХЛ — очень быстрая 
лига, лучшая в мире, 
и решения здесь надо 
принимать с макси-

мальной скоростью.

К а р б е р и 
и Овечкин 

помога-
ют друг 
другу?

Безусловно. Уверен, что глав-
ный тренер многому у Саши учится 
и сам старается помочь чем возмож-
но. Вижу, что они очень много разго-
варивают, мыслят в одном ключе и за-
ряжены на победу.

Ожидали от себя такого рывка в этом 
сезоне? И с чем его связываете?

Во-первых, думаю, он связан 
с командой. У нас очень хороший кол-
лектив, мы много забиваем, отлично 
играем. Так что в первую очередь дело 

в партнёрах. Они и мне много отдают, 
и мои пасы реализуют. Но я ещё пред-
сезонкой был доволен. Даже гордился 
тем, сколько работы тогда проделал. 

Готовились к сезону в Вашингтоне 
или в Витебске?

Всегда летом готовлюсь в Ви-
тебске, а сюда приезжаю в сентябре, 
где-то за пару недель до начала тре-
нировочного лагеря. У меня есть тре-

нер по физподготовке, который в своё 
время работал в минском «Динамо» 
и сейчас живёт в Минске. Беру у него 
программу и работаю по ней с бра-
том, а с тренером нахожусь на связи. 
Он присылает онлайн-видео, подска-
зывает.

Вы упомянули младшего бра-
та. Какие были эмоции, когда 
его прошлым летом задраф-

товал «Вашингтон»? И можно 
ли назвать главной мечтой жиз-

ни сыграть с Ильёй вместе за «Кэ-
питалз»?

Это одна из целей наряду с по-
бедой в Кубке Стэнли. Если бы брат 

пробился и мы сыграли вместе за «Ва-
шингтон», это было бы незабывае-
мо. А эмоции были бы сильнейшие. 
Мы были на драфте, и моя жена снима-

ла на видео каждый выбор «Вашинг-
тона» в надежде, что сейчас... Когда 
«Кэпиталз» обменяли два пика с «Нью-
Джерси», как было и у меня, испытал 
чувство дежавю. И когда его назва-
ли — это было что-то невозможное. 
Как и видеть его рядом в раздевалке, 
на льду в форме «Вашингтона». Неве-
роятно!

Поговорим о ваших отношениях с ка-
питаном. Насколько сильно Александр 
Овечкин помог вам вырасти как игроку, 
давал ли советы, которые стали полез-
ными на площадке и за её пределами?

Да. Он не только великий хоккеист, 
но и большой лидер раздевалки — для 
всех, не только для русскоязычных. 
Но и нам (с Александром Алексее-
вым, Иваном Мирошниченко, когда 
тот играл в первой команде. — «Изве-
стия») помогает очень сильно. Саша 
часто нас подбадривает, даёт советы, 
может подстегнуть и во время игры, 
и в бытовых моментах от него масса 
помощи. Отмечу тут и Диму Орлова, 
о котором вы сказали, и Женю Кузне-
цова. Они очень помогали нам, моло-
дым, адаптироваться здесь, приноро-
виться к этому хоккею.

Можете привести пример помощи 
Овечкина в быту?

Как-то раз мне нужно было съез-
дить в Херши, в фарм-клуб, и он дал 
мне свою машину. Да много было мо-
ментов!

Какая вообще у вас любимая история 
о нём?

Их много, потому что от Саши ис-
ходит позитивная энергия. Он заря-
жает людей! Достаточно взять все эти 
весёлые ритуалы с ребятами перед 
игрой, которые вы наверняка знаете 
по видео. Они всегда поднимают на-
строение.

Когда в первый раз его увидели, боя-
лись подойти?

Да, не рискнул и промолчал. Толь-
ко на третий или четвёртый день 
тренинг-кемпа понял, что нужно 
как-то представиться. Было немнож-
ко волнительно. Да и сейчас иногда, 
ха-ха!

« ОТ САШИ ИСХО-
ДИТ ПОЗИТИВ-
НАЯ ЭНЕРГИЯ. 

ОН ЗАРЯЖАЕТ ЛЮДЕЙ! ДО-
СТАТОЧНО ВЗЯТЬ ВСЕ ЭТИ 
ВЕСЁЛЫЕ РИТУАЛЫ С РЕ-
БЯТАМИ ПЕРЕД ИГРОЙ, 
КОТОРЫЕ ВЫ НАВЕРНЯ-
КА ЗНАЕТЕ ПО ВИДЕО. 
ОНИ ВСЕГДА ПОДНИМАЮТ 
НАСТРОЕНИЕ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Артём Дзюба вызван  
в сборную России на матчи  
с Гренадой и Замбией

Г лавный тренер сборной Валерий Карпин опре-
делил итоговый состав команды на матчи с Гре-

надой (19 марта) и Замбией (25 марта). В итоговый 
состав вошёл 31 футболист. Одним из них стал напа-

дающий «Акрона» Артём Дзюба, который в последний 
раз выходил на поле в составе сборной 21 июня 2021 года 

в матче чемпионата Европы с Данией.
«Ранее мы говорили о том, что не вызываем игроков старше 30 лет, но у любо-

го правила могут быть исключения. Думаю, что как своей карьерой, так и игрой 
в последних матчах Артём такое исключение точно заслужил», — приводит офи-
циальный сайт РФС слова Карпина. 

36-летний форвард, который на прошлой неделе стал лучшим бомбарди-
ром в истории российского футбола, забил за национальную команду 30 мя-
чей. В списке лучших бомбардиров сборной он делит первое место с Алексан-
дром Кержаковым.

Состав сборной на матчи с Гренадой и Замбией:
Вратари: Евгений Ставер («Рубин»), Александр Максименко («Спартак»), Евгений 
Латышонок («Зенит»), Станислав Агкацев («Краснодар»).
Защитники: Илья Вахания, Максим Осипенко (оба — «Ростов»), Арсен Адамов, 
Турпал-Али Ибишев (оба — «Ахмат»), Александр Сильянов («Локомотив»), Игорь 
Дивеев, Данил Круговой (оба — ЦСКА), Александр Солдатенков («Крылья Сове-
тов»), Руслан Литвинов («Спартак»), Юрий Горшков («Зенит»).
Полузащитники: Александр Черников («Краснодар»), Данил Пруцев («Спартак»), 
Антон Миранчук («Сьон», Швейцария), Матвей Кисляк, Иван Обляков (оба — ЦСКА), 
Алексей Батраков, Сергей Пиняев (оба — «Локомотив»), Даниил Фомин («Динамо», 
Москва), Иван Комаров («Ростов»), Максим Глушенков, Андрей Мостовой (оба — 
«Зенит»), Лечи Садулаев («Ахмат»), Зелимхан Бакаев («Химки»).
Нападающие: Тамерлан Мусаев (ЦСКА), Николай Комличенко («Ростов»), Иван 
Сергеев («Крылья Советов»), Артём Дзюба («Акрон»).

                                                                                Дарья Исаева | «Спорт-Экспресс»
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Алексей Фомин 

В предстоящем 21-м туре чем-
пионата России по футболу 

будет сразу три топовых матча. 
Главным из них станет противосто-
яние «Спартака» и «Зенита», кото-
рое существенно повлияет на рас-
клад сил в борьбе за золото. Кроме 
того, нас ждёт московское дерби 
«Локомотива» и «Динамо», пытаю-
щихся догнать лидирующую трой-
ку. А идущий первым «Краснодар» 
ждёт сложный выезд к «Ростову».

�� «СПАРТАК» — «ЗЕНИТ»

Обе команды в середине недели прош-
ли через непростые кубковые выезды. 
«Спартак» обыграл в Самаре «Акрон» 
(3:2) в четвертьфинале «Пути регио-
нов». А «Зенит» взял верх над «Росто-
вом» (1:0) в первом матче «Пути РПЛ».

Интересно, что и у красно-белых, 
и у сине-бело-голубых в этих встречах 
сыграло немало основных футболи-
стов, которым теперь, спустя четыре 
дня, предстоит выходить друг против 
друга. Впрочем, из-за дисквалифика-
ций мы также не увидим полузащит-
ника «Зенита» Вендела и защитника 
«Спартака» Алексиса Дуарте.

Вендел получил прямую красную 
карточку в гостевом матче прошлого 
тура чемпионата против «Факела» (2:0). 
Причиной стал показанный трибунам 

средний палец в ответ на расистские 
кричалки. Именно это стало смягча-
ющим обстоятельством, благодаря 
которому КДК РФС в четверг помимо 
дисквалификации на матч со «Спар-
таком» дал бразильцу лишь условную 
дисквалификацию ещё на одну игру 
с испытательным сроком на один год.

«Факелу» по итогам этих разби-
рательств досталось ещё больше. 
За уханье в адрес бразильских игроков 
«Зенита» со стороны местных болель-
щиков ближайший домашний матч 
воронежцы проведут без зрителей. 
Он состоится в начале апреля, сопер-
ником будет «Ахмат». Кроме того, клуб 
получил штраф 1 млн рублей. Руковод-
ство «Факела» уже заявило о намере-
нии обжаловать решение КДК в апел-
ляционном комитете РФС.

Дуарте был удалён с поля в Каза-
ни из-за потасовки с нападающим 
«Рубина» Мирлиндом Даку. Тот матч 
был проигран «Спартаком» 1:2 — та-
ким образом, была прервана серия 
красно-белых из семи побед подряд. 
Из-за этой осечки подопечные Деяна 
Станковича отстали на три очка от ли-
дирующих «Краснодара» и «Зенита», 
хотя туром ранее они их догнали.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «ДИНАМО»

Дерби этих команд во многом опре-
делит, кто из них сохранит шансы 
на медали. Пока динамовцы отста-

ют от идущего третьим «Спартака» 
на одно очко, а «Локо» — на три. Обе 
команды не очень хорошо начали ве-
сеннюю часть сезона. «Локомотив» 
сыграл две ничьи со счётом 1:1 в чем-
пионате с командами из низа табли-
цы — в гостях с махачкалинским «Ди-
намо» и дома с грозненским «Ахматом».

Из-за этого он отстал от конкурен-
тов. Чуть реабилитировалась коман-
да по итогам ещё одного выезда в Ма-
хачкалу, уже в Кубке России. Там была 
одержана победа (2:1) и завоёвана пу-
тёвка в первый этап полуфинала «Пути 
регионов», где «железнодорожники» 
в апреле встретятся дома с «Ахматом».

Московское «Динамо» плохо прове-
ло в чемпионате выездной матч с «Ро-
стовом», но чудом сыграло вничью (1:1). 
А затем разгромило дома махачкалин-
ское «Динамо» (4:0). Но на этой неде-
ле бело-голубые проиграли ЦСКА (1:2) 
первый матч полуфинала «Пути РПЛ».

— «Железнодорожники» выглядят 
сейчас получше бело-голубых, но нена-
много, поэтому фаворита матча трудно 
назвать, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» бывший нападающий «Ло-
комотива» и «Динамо» Дмитрий Булы-
кин. — Говорю, что «Локо» чуть лучше 
только из-за того, что динамовцы сей-
час испытывают кадровые трудно-
сти. У них много игроков отсутствуют 
из-за травм. В первую очередь тяжё-
лой выглядит потеря Константина Тю-
кавина. Но такой клуб должен вопреки 

этим трудно-
стям бороться 

за победу, а не смо-
треть на свои кадровые 

потери. Тем более «Динамо» доста-
точно много денег вложило в состав, 
и это должно компенсировать отсут-
ствие того же Тюкавина. «Локомо-
тив», в свою очередь, пока невнятно 
играет в марте. Если ничью в Махач-
кале ещё можно списать на трудно-
сти выезда, то победу над «Ахматом» 
упускать нельзя было, если хочешь 
бороться за самые высокие места. 
Но я надеюсь, что «Локо» наберёт 
форму и вернётся в то состояние, как 
в первом круге, когда он шёл в лидерах. 
Думаю, это возможно, как и успехи «Ди-
намо». Сейчас у нас такой чемпионат, 
когда даже «Зенит» играет не в луч-
ший свой футбол. На этом фоне мож-
но даже при неидеальной игре пре-
тендовать на медали и чемпионство, 
как это было у «Динамо» в прошлом 
сезоне. Отсюда думаю, что у нас 
вновь борьба за золото будет идти 
до последнего тура. И от предсто-
ящего дерби «Локомотива» и «Ди-
намо» жду непредсказуе мой игры 
со множеством ошибок и красивых 
действий в атаке.

Спорт

«Зенит» поедет в гости к «Спартаку» без ключевого игрока
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